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editorial

El Congreso dejó la última imagen política del año 2017 y 
todavía retumba el eco de los pasillos acalorados de las se-
siones de la Reforma previsional. Macri, cayó en su imagen 
presidencial después de esos debates, el Congreso Nacio-
nal, a veces menospreciado, impuso y dejó en claro lo que 
representa en la política. 

Hay que destacar, en medio de todo lo que fue diciembre, 
las figuras de las autoridades y referentes de Cambiemos 
que tuvieron que surfear la dura tarea de convencer a una 
opinión pública que nunca terminó de mirar de reojo a las 
reformas propuestas por el ejecutivo. El rol de Emilio Monzó 
o el de Mario Negri denotaron la capacidad parlamentaria, 
aún en el escándalo. 

En este contexto, tenemos que enmarcar las primeras de-
cisiones “políticas” de Mauricio Macri en este 2018. para 
mezclar y dar de nuevo, el presidente elige dar la batalla en 
el mismo lugar donde terminó el año pasado. 

No es casualidad que desde el ejecutivo hayan dado un 
gesto para que prime la “libertad de conciencia” en el deba-
te por el aborto, dando un empujoncito y un guiño (¿popu-
lista?) a los sectores que pugnan hace años para que pueda 
avanzar una propuesta de despenalización del Aborto.

No solo esto, sino que, en las últimas semanas de febrero, 
también apareció en voces oficialistas la polémica, ya no 
del propio presidente, pero sí de su círculo cercano, la polé-
mica por la atención de extranjeros en hospitales públicos. 
Rápidamente, apareció un proyecto desde Cambiemos en 
diputados para que se regule no solo la salud pública para 
extranjeros sino también la educación.

para hacerle frente a los malos tragos que le dan algunos 
funcionarios, como el ministro jorge Triaca, las preguntas a 
Nicolas dujovne en España, las cuentas offshore del minis-
tro de finanzas luis Caputo y al renunciante Valentín diaz 
Gilligan, el Gobierno Nacional apela al Congreso Nacional 
como escenario de batalla para repuntar la imagen presi-
dencial. 

El mismo escenario donde según las encuestas comenzó la 
caída, el mismo lugar que a veces queda en segundo plano 
mediático pero que siempre tendrá un lugar central en la 
política nacional.

Mario Mintz

INfoRMATE
ANTES y pARTICIpá 

EN NuESTRAS 
REdES SoCIAlES

para QuE El Ciudadano 
tEnga El Control

www.NCN.CoM.AR

/NCNARG

@NCNARGENTINA
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E
l Presidente Mauricio Macri 
dio apertura al 136° Período de 
Sesiones Ordinarias del Con-
greso de la Nación. Sin duda 

algo para celebrar “per se”, y que viene 
siendo una constante desde el retorno 
democrático en 1983 hacia aquí. Pero 
de aquel entonces a nuestros días, al-
gunas cosas han cambiado.

El primer mandatario recorrió; como 
es tradicional, la distancia que sepa-
ra la Casa de Gobierno del Congreso 
Nacional a través de Avenida de Mayo 
escoltado por la Fanfarria Alto Perú 
de Granaderos a Caballo. Una prime-
ra observación llamó la atención por 
el doble vallado a lo largo del recorri-
do y una virtual militarización de la 
zona, con más de 2000 efectivos de las 
fuerzas de seguridad desplegados. Lla-
mativa movilización para un gobierno 
democrático. Al llegar a la explanada 
del Palacio Legislativo el Presidente fue 
recibida por una Comisión Externa in-
tegrado por los siguientes legisladores: 

Los senadores Juan Carlos Marino, 
Laura Rodríguez Machado, Guillermo 
Snopek y Adolfo Rodríguez Saá, jun-
to a los diputados Elisa Carrió, Ma-
rio Negri, Alejandro Snopek y Carlos 
Castagnetto.

Ellos fueron los encargados de dar 
la bienvenida de rigor, haciendo in-
greso al edificio propiamente dicho 
donde esperaban en el Salón de los 
Pasos Perdidos la Comisión Interna 
conformada por los senadores Silvia 
Elías de Pérez, Claudio Poggi, Cristina 
del Carmen López Valverde y Omar 
Perotti, junto a los diputados Silvia 

Lospennato, Ana Luz Carol, Graciela 
Navarro y Mayda Cresto.

A sus costados una marcial forma-
ción de Cadetes de la PFA con sus 
trajes de gala, se extendía a lo largo 
del pasillo. Resultó llamativo ver a la 
Diputada oficialista Elisa Carrió salu-
dar a Macri “haciendo la venia” para 
luego estrecharlo en un abrazo. La 
pompa del protocolo contrastó con lo 
informal del atuendo presidencial que 
lució un traje azul con corbata y cami-
sa al tono, pero eso sí, con el último 
botón desabrochado y la corbata floja. 
¿Cambios de época? ¿Las formas ha-
cen -también- al fondo de la cuestión? 
Preguntas que surgen.

Dicho de otro modo, si no dudamos 
en criticar actitudes de legisladores, 
que, a pesar de tener la facultad de ex-
presarse en nombre del pueblo, y tener 
fueros para ello, convierten el Parla-
mento -en particular sus bancadas- en 
carteles de propaganda, portando los 
mismos con consignas, no deja de ser 
menos criticable la informalidad pre-
sidencial.

El prEsidEntE 
MauriCio MaCri 
En El CongrEso 
dE la naCion En 
la apErtura dE 
las sEsionEs 
ordinarias

En un gEsto QuE 
parECió tan atinado 
CoMo dEMorado, 
El prEsidEntE 
CoMEnzó sus 
palabras rindiEndo 
hoMEnaJE a los 
44 héroEs QuE 
pErECiEron En El 
subMarino ara san 
Juan. situaCión 
QuE EnContró El 
ConsEnso dE todos 
los prEsEntEs QuE 
aplaudiEron dE piE
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Las gradas del Congreso, en las que 
el período kirchnerista nos había 
acostumbrado a verlas repletas de 
militantes se encontraban en cambio 
atiborradas de Personal de Seguridad 
Aeroportuaria. 

En cuanto al tono del discurso de 
Mauricio Macri, podemos afirmar 
que sus primeros 15 minutos fueron 
muy artificiales, producto quizás de la 
lectura monocorde del mismo, y tam-
bién forzadamente “poético”. Como 
si se hubiera buscado adrede generar 
empatía con propios y extraños. ¿La 
mano de Duran Barba? Probablemen-
te. Pero en última instancia perdió la 
política. Los memoriosos recordarán 
grandes piezas oratorias que primeros 
mandatarios y legisladores han dejado 
en los anales de nuestra historia. Y en 
ese sentido, la “duranbarberización” del 
discurso marca una decadencia. Repa-
sar audios de Perón anunciando planes 
quinquenales, o verdaderas políticas de 
Estado como cuando en 1973 anunció 
su Modelo Argentino para el Proyecto 
Nacional, no hace más que evidenciar 
lo antedicho. Y aquí otra reflexión. ¿Las 
aperturas de sesiones deben contener 
en las alocuciones un sesgo “revisionis-
ta” que enumere los logros de la gestión, 
como viene sucediendo en los últimos 
15 años o más bien deberían anunciar 
las actividades parlamentarias a llevar-
se a cabo? ¿Y si fuere esto último, “los 
paquetes legislativos” que se envían al 
Congreso conforman tácticas o estra-
tegias de la política nacional? ¿Cuál de 
ellas debe discutirse? 

En un gesto que pareció tan atinado 
como demorado, el Presidente comen-
zó sus palabras rindiendo homenaje 
a los 44 Héroes que perecieron en el 
submarino ARA San Juan. Situación 
que encontró el consenso de todos los 
presentes que aplaudieron de pie. Sin 
embargo, y no hemos visto a ningún 
medio decirlo, esta acertada mención 
apareció en franca contradicción con 
la total ausencia en los 43 minutos 
que duró el discurso del Presidente, 
sobre la reivindicación de la sobera-
nía argentina en Malvinas. Si se habló 
de Héroes y de soberanía, no haber 
mencionado a nuestras islas irreden-

tas constituye una verdadera afrenta; 
además de ignorarse por completo a 
la propia Constitución Nacional que 
establece este reclamo como política 
irrenunciable de la Nación Argentina.

Mencionábamos un tono “poético” ini-
cial donde se sucedieron frases como:

“Agradezco desde lo profundo de 
mi corazón a todos los que aquí se 
encuentran y también a los que están 
afuera” (creemos redundante decir que 
el Presidente al recorrer el camino que 
lo trasladó hasta el Palacio Legislativo 
pudo apreciar con sus propios ojos la 
total ausencia del pueblo en la calle); 
a lo que siguió la dudosa aseveración 
de que “lo peor ya pasó y que ahora 
vamos a crecer”. Pero de “la poesía” se 

pasó a ciertas pinceladas de confronta-
ción. Esta vez, los elegidos fueron los 
maestros que se encuentran en plena 
discusión salarial y los sindicatos. “No 
podemos acordarnos de la educación 
solo en momento de paritarias”, fusti-
gó a los primeros. Mientras que para 
los gremios reservó el eufemismo de 
“debemos dialogar sin patoterismo 
ni extorsiones”. Y luego el Presidente 
colocó sobre la agenda parlamentaria 
el tan polémico como criminal tema 
del aborto. Manifestándose a favor de 
la vida, se expresó conforme con que 
dicho tema sea tratado en el Congreso. 

A partir de allí nuevamente un cam-
bio de estilo en la oratoria, marcada 
sobre el final de un claro sesgo eco-

“agradEzCo 
dEsdE lo 
profundo dE Mi 
Corazón a todos 
los QuE aQuí 
sE EnCuEntran 
y taMbién a 
los QuE EstÁn 
afuEra” 
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nomicista en sus palabras. Indudable-
mente la economía no podía estar au-
sente dado que junto a la inseguridad 
constituyen los dos temas que más 
preocupan a los argentinos. Respecto 
de la seguridad el Presidente agrade-
ció “a las mujeres y hombres de las 
Fuerzas de Seguridad que se juegan 
la vida por nosotros y merecen toda 
nuestra admiración”.

En lo atinente a lo económico, su vi-
sión quedó absolutamente clara con una 
rotunda reafirmación de la política de 
gradualismo que el gobierno viene eje-

cutando. “Estamos combatiendo la po-
breza para que nadie más quede atrás”, 
marcó el mandatario con un cambio de 
tono que intentaba transmitir firmeza y 
seguridad. Sin embargo una frase que 
tampoco fue lo suficientemente señala-
da ponía la antedicho en tela de juicio. 
“Vamos a dejar de endeudarnos”, dijo, 
admitiendo implícitamente el desmedi-
do nivel de endeudamiento que tiene la 
Argentina en la actual gestión. Aunque 
sin duda su frase más polémica fue “los 
salarios le están ganando a la inflación”, 
para rematar con que “la inflación está 

bajando y la desocupación está bajando”. 
Datos que contrastan con los propios 
informes del INDEC y del Ministerio 
de Economía. Envalentonado con su 
propia retórica las afirmaciones toma-
ron un dudoso tono triunfalista. “Los 
argentinos tiene todo para crecer y la 
inversión aumenta”; “Estamos en la di-
rección correcta”; fueron sentencias que 
marcharon en el rumbo descrito para 
terminar con una invitación “Al entu-
siasmo de hacer y del orgullo de perte-
necer a la generación que esta cambian-
do Argentina para siempre”. Un tímido y 

que por lo demás dejó muchas dudas 
acerca de la realidad que el Sr. Presi-
dente ve respecto de nuestro país.

Quizás la metáfora más ilustrativa de 
esta dualidad tuvo lugar al salir Mauri-
cio Macri del Congreso y detenerse en 
la explanada, frente a un amplio paneo 
de la televisión oficial que lo retrató son-
riente saludando…a la plaza vacía. •

federico Gaston Addisi

En lo atinEntE a lo EConóMiCo, su visión QuEdó absolutaMEntE 
Clara Con una rotunda rEafirMaCión dE la polítiCa dE 
gradualisMo QuE El gobiErno viEnE EJECutando. “EstaMos 
CoMbatiEndo la pobrEza para QuE nadiE MÁs QuEdE atrÁs”, 
MarCó El Mandatario Con un CaMbio dE tono QuE intEntaba 
transMitir firMEza y sEguridad. sin EMbargo una frasE 
QuE taMpoCo fuE lo sufiCiEntEMEntE sEñalada ponía la 
antEdiCho En tEla dE JuiCio. “vaMos a dEJar dE EndEudarnos”, 
diJo, adMitiEndo iMplíCitaMEntE El dEsMEdido nivEl dE 
EndEudaMiEnto QuE tiEnE la argEntina En la aCtual gEstión

breve “sí se puede, sí se puede”, devuelto 
por la bancada oficialista fue el corolario 
al discurso presidencial. 

Pero lo más importante de la alocu-
ción había quedado sembrado como 
semillas perdidas entremedio de la 
dialéctica y tenía que ver con los pro-
yectos de ley que el Ejecutivo conside-
ró que deberían ser parte fundamental 
de la agenda legislativa.

Los proyectos normativos mencio-

nados constituyen a nuestro criterio, 
lo más saliente del discurso de apertu-
ra del Presidente de la Nación, a la vez 
que traza el rumbo del funcionamien-
to del Congreso. La discusión acerca 
de si las leyes son instrumentos tác-
ticos o estratégicos de una política de 
Estado quedará para mejor momento. 
Pero reflexionamos sobre el valor de la 
propuesta y de la política planificada, 
más allá de lo meramente discursivo 

A lo lArgo de los 43 
minutos se mencionó: 

• Ley de integridad pública.

• Ley de financiamiento productivo 
(actualmente con media sanción).

• Ley de inclusión laboral.

• Ley sobre extensión de las 
licencias por paternidad.

• Ley de conectividad 
(comunicaciones y tecnología).

• Ley de Parques Nacionales.

• Ley de extinción de dominio 
(cuenta con media sanción).

• Reforma del Código Penal.

• Reforma del Código Procesal Penal.

• Ley que permita publicación de 
datos y estadísticas de educación.

• Ley de Salud Reproductiva

• Ley de Despenalización del Aborto.
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los tEMas dEl 
año, bloQuE 
por bloQuE

sin Extraordinarias En fEbrEro, El ritMo 
dEl CongrEso EMpEzarÁ a sEntirsE rECién 

En Marzo, apEnas una disCusión En la 
CoMisión dE dnu dEJó EstE vErano 2018. 
los bloQuEs, Con la Mira puEsta En las 

CoMisionEs, Ensayaron un puntEo dE tEMas 
QuE sErÁn las puntas dE lanza dE Cada 

EspaCio En EstE año parlaMEntario.

agenda
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P
ara comenzar hay que destacar 
que la discusión de la Reforma 
Previsional no quedará en el 
olvido del año que se fue. Será 

y es, una cuestión que estará presente 
en el oficialismo a la hora de plantear 
los posibles debates que pueden mar-
car el pulso parlamentario del 2018. Es 
fundamental que los recintos de am-
bas cámaras sumen en tranquilidad de 
cara a las discusiones.

Y por supuesto, sabe que este año no 
tendrá elecciones, algo que ayuda en 
la búsqueda de calmar los ánimos y 
que se suma a un calendario que esta-
rá partido en dos por la presencia del 
mundial de Rusia. 

MEga dnu y rEforMas 
pEndiEntEs En la JustiCia

Como primer aspecto hay que se-
ñalar que el gobierno ya envió tres 
proyectos para reemplazar el “mega 
DNU” que el presidente Mauricio Ma-
cri firmó en enero para una “reforma 
del Estado”. Por la presión opositora, 
Cambiemos decidió descomprimir y 
anticipó en la comisión Bicameral de 
Trámite Legislativo que será uno de 
los primeros pasos del año legislativo.

Para el oficialismo, el objetivo será 
que no se repita el formato de debate 
álgido que tuvo su pico en diciembre 
de 2017 con el proyecto de Reforma 
Previsional. Para Cambiemos será un 
año, no con menos debate legislativo, 
pero sí con algunos temas que por ex-
tensión requieren de un análisis más 
detenido. 

En este sentido, fuentes parlamenta-
rias del bloque señalaron que será un 
año con debates como la Reforma del 
Código Penal y la posible modifica-
ción de la edad de imputabilidad en la 

Ley Penal Juvenil. Un debate que se ha 
desarrollado durante el 2017 y que po-
dría consumarse este periodo. 

Además, también con el eje en la 
justicia, el proyecto de Extinción de 
Dominio que tiene media sanción de 
Diputados y permanece en el Senado, 
será uno de los temas que el oficialis-
mo quiere apuntalar. 

Por último, hay que recordar que está 
pendiente una Reforma al Ministerio 
Público Fiscal, debate que parecía 
avanzar sobre finales del 2017 pero 
que acuerdos fallidos dentro del pe-
ronismo en el Senado hicieron que se 
caiga. El propio ministro de Justicia, 
Germán Garavano, había advertido 
que para marzo quería una definición 
del tema y así poder enviar un pliego 
con candidato para el cargo.

rEforMa laboral y 
sindiCatos

Sigue siendo un tema pendiente en 
boca de los legisladores de Cambie-
mos, a pesar de los traspiés del 2017, 
la Reforma Laboral podría llegar con 
otro formato. Según contaron fuentes 
cercanas al armado de la agenda ofi-
cialista, la Reforma Laboral podría lle-
gar en tres leyes separadas. 

¿Asumirá Cambiemos el costo políti-
co de otra reforma que podría generar 
caída en la imagen de gobierno? En 
principio, todos coinciden en señalar 
que el debate es uno de los objetivos 
del 2018.

Además, desde Diputados afirmaron 
que el proyecto de la diputada Soledad 
Carrizo (UCR-Córdoba) que busca 
“democratizar” los sindicatos tendrá 
un lugar importante. El radicalismo lo 
pone como uno de los proyectos más 
importantes de su plataforma.

para El ofiCialisMo, El obJEtivo sErÁ 
QuE no sE rEpita El forMato dE dEbatE 
Álgido QuE tuvo su piCo En diCiEMbrE 
dE 2017 Con El proyECto dE rEforMa 
prEvisional. para CaMbiEMos sErÁ un 
año, no Con MEnos dEbatE lEgislativo, 
pEro sí Con algunos tEMas QuE por 
ExtEnsión rEQuiErEn dE un anÁlisis 
MÁs dEtEnido
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El fpv ponE CoMo 
prioridad la industria y 
El trabaJo

El bloque del Frente para la Victoria 
será el espacio de la oposición mayori-
tario en la Cámara de Diputados y ten-
drá un poco más de diez bancas en el 
Senado, ambos tienen en como prio-
ridad una agenda de género y familia 
con base en la protección de la salud. 

Sin embargo, sobresale un punto bá-
sico que es coincidencia entre la diver-
sidad de legisladores que integran el 
bloque, la mayor atención de la agenda 
estará centrada en el trabajo, puntual-
mente en la protección del trabajo y 
en proyectos que tengan que ver con el 
desarrollo de una industria nacional.

Fuentes cercanas al bloque señalan 
que no dejarán pasar y que presta-
rán especial atención al respeto de la 
constitución que según remarcan “está 
siendo violentado en muchos casos”. 

Según manifiestan desde el bloque 
que comanda Agustín Rossi (Santa Fe) 
en la Cámara baja, trabajarán en sin-
tonía con el bloque del Senado, de di-
ciembre hasta aquí se han visto señales 
de mayor sintonía luego de la salida de 

Miguel Ángel Pichetto (Rio Negro) 
como jefe de bancada. De todos mo-
dos, aseguran que “van a trabajar para 
tener diálogo con todos los sectores 
que tengan interés de defender el tra-
bajo y la industria” y con el compromi-
so de “pensar en una unidad”.

El bloQuE argEntina 
fEdEral Con foCo En la 
dEuda

La problemática del endeudamiento 
es la principal preocupación que re-
marcan desde el bloque Justicialista. 
La relación de la deuda con respecto 
al PBI, las inversiones promocionadas 
por el Gobierno Nacional y los vín-
culos con las economías regionales. 
Como segundo punto, mencionan a la 
Educación y puntualmente a la Edu-
cación Universitaria como uno de los 
temas en los que plantean incursionar 
con propuestas parlamentarias. 

Otro de los puntos es la salud, el blo-
que de los gobernadores peronistas 
tiene en carpeta en proyecto agilizar 
el proceso de donación de órganos. En 
cuanto a la posibilidad de que se dis-
cuta una Reforma Laboral, el bloque 

sigue en el mismo lugar que al finalizar 
el 2017, “creen que no tiene consenso 
para poder tratarse por ahora una mo-
dificación a la Ley de Contrato de Tra-
bajo, pero si puede encontrarse algún 
punto de acuerdo con respecto a un 
blanqueo del empleo no registrado”, 
dijo una fuente a NCN.

Cabe destacar que el bloque intenta-
rá ser uno solo en Diputados y en el 
Senado, con la referencia de los gober-
nadores y estos temas como agenda en 
el parlamento. 

frEntE rEnovador al 
pulso dE CaMaño

Ya sin su líder Sergio Massa, el Frente 
Renovador seguirá con la conducción 
de su referente parlamentario, la dipu-
tada Graciela Camaño, ya tiene elabo-
rado un punteo de proyectos, muchos 
de ellos con la firma de la propia pre-
sidente del bloque, Graciela Camaño, 
que serán las propuestas legislativas 
del massismo en la Cámara baja. 

La primera de las iniciativas que 
destacan desde el Frente Renovador 
incluye la problemática de género, se 
trata de una Modificación del Art. 158, 

bloque fpV-diputados pichetto, conductor del bloque federal en el Senado

El bloQuE dEl frEntE para la viCtoria sErÁ El EspaCio dE la oposiCión 
Mayoritario En la CÁMara dE diputados y tEndrÁ un poCo MÁs dE diEz 
banCas En El sEnado, aMbos tiEnEn CoMo prioridad una agEnda dE 
génEro y faMilia Con basE En la protECCión dE la salud

Incorporando la licencia por violencia 
de género. La segunda, tiene también 
que ver con el régimen de trabajo, es 
un proyecto para crear un Programa 
Nacional de Primer Empleo Joven. 

Después le siguen una serie de pro-
yectos que van desde el aumento de 
penas vinculadas al tráfico de estupe-
facientes, otros con foco en la corrup-
ción, los fueros de los legisladores y el 
maltrato animal. 

Por último, el massismo sigue te-
niendo en carpeta otros tres proyectos 
que fueron parte del acuerdo electo-
ral con el espacio de Margarita Stol-
bizer: Exención del IVA en Servicios 

de Energía Eléctrica y Gas a Familias 
y Pymes, Exención del IVA a Alimen-
tos de la Canasta Básica Impuesto a la 
Riqueza en el Exterior, Régimen Penal 
de la Minoridad Ley.

la izQuiErda y la 
paritaria doCEntE

El Frente de Izquierda tiene a Nico-
las del Caño y a Romina del Pla como 
diputados nacionales, esta última vie-
ne del sindicalismo docente de la pro-
vincia de Buenos Aires, por eso, ya a 
principios de año quedó expresada la 
voluntad del bloque de manifestarse al 
respecto.

El FIT presentó un proyecto para 
“anular el decreto que eliminó la pari-
taria nacional docente” y establecer un 
salario mínimo de 16.770 pesos para 
los docentes. Además, otro de los pro-
yectos que ya han presentado en este 
2018 es un repudio a los 250 despedi-
dos en el INTI.

Con este panorama se empiezan a 
acomodar los bloques nacionales es-
perando el puntapié inicial que dio el 
presidente Macri con su discurso de 
apertura de sesiones el 1° de marzo. 
Un año que anticipan, será más tran-
quilo que el 2017, pero no con menos 
debates. •

Cristina fernández en el Senado

Negri, Monzo, Carrio

frente Renovador

pablo Kosiner, presidente del interbloque federal
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oPinión

Que no gane el 
olvido ante la 
tragedia del ara 
San Juan
por Guillermo Carmona*

E
l pueblo argentino ha vivido 
con dolor, incertidumbre y 
frustración la suerte corrida 
por los militares que integran 

la tripulación del submarino ARA San 
Juan, desaparecido en aguas del Atlán-
tico Sur hace ya más de tres meses, y 
cuya búsqueda y rescate ha estado so-
metida a una incomprensible desidia 
por parte del gobierno nacional. La-
mentablemente, a medida que pasan 
los días crece la posibilidad de que el 
olvido le gane la partida a la imperiosa 
necesidad de que continúe la búsque-
da y se investiguen los hechos. 

Resulta evidente que hay funciona-
rios y jefes militares que apuestan a 
que dejen de estar presentes en la so-
ciedad las preguntas que los incomo-
dan sobre qué pasó, cómo pudo haber 
ocurrido un hecho de semejante mag-

nitud, por qué los responsables civiles 
y militares no dan respuestas y expli-
caciones, por qué las familias de los 
tripulantes han sido tan maltratadas 
y desatendidas, entre tantos otros in-
terrogantes ignorados desde la órbita 
oficial. 

Ante esta situación es fundamental 
no dejar de tener muy presente que 
existen dos prioridades ante el drama: 
por un lado, la continuación de la bús-
queda hasta que el submarino sea lo-
calizado; por otro, la necesaria inves-
tigación para conocer la verdad de lo 
ocurrido, no solo la investigación ju-
dicial y del ejecutivo, sino también del 
Congreso de la Nación, ya que como 
uno de los poderes del Estado, debe 
aportar al conocimiento en profundi-
dad y sin mediaciones de los hechos y 
circunstancias de la tragedia.

la bÚsQuEda
Considero que la búsqueda del sub-

marino ARA San Juan debe consti-
tuirse en una prioridad del Gobierno 
Nacional y, en particular, del Minis-
terio de Defensa. Así lo expresamos 
un grupo de diputados –oficialistas y 
opositores- al presidente de la Nación 
en una carta del día 13 de diciembre 
de 2017 en la que le solicitamos que, 
en su carácter de Comandante en Jefe 
de las Fuerzas Armadas, dispusiera la 
continuidad de las acciones de bús-
queda, poniendo a disposición todos 
los recursos que dispone el Estado 
nacional a tal fin, manteniendo la so-
licitud de cooperación internacional y 
aceptando los ofrecimientos que reali-
cen estados extranjeros y empresas en 
el marco de las convenciones interna-
cionales sobre la materia.

A pesar del pedido de los legislado-
res, el presidente ha hecho caso omiso. 
Es así como observo con preocupa-
ción que la búsqueda se encuentra en 
el presente en estado crítico. Las fami-
lias de los tripulantes han expresado 
en reiteradas ocasiones su reclamo 
por la disminución de la presencia in-
ternacional y por la escasa disponibi-
lidad de embarcaciones de la Armada 
Argentina en las operaciones de bús-
queda. En el mismo sentido se han ex-
presado en las reuniones que tuvieron 
con el ministro de Defensa y con el 
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presidente. Lamentablemente, las afir-
maciones de que continuará la bús-
queda no se condicen con la realidad. 
Al mismo tiempo que el gobierno de-
cidió ofrecer una recompensa –que en 
concreto no ha interesado a nadie en 
la búsqueda- canceló la contratación 
de naves especializadas en ese tipo de 
operaciones y retiró buques de la Ar-
mada que estaban en la búsqueda. 

El desinterés del gobierno de Macri en 
proseguir la búsqueda tendrá, sin du-
das, consecuencias en la continuidad 
de la presencia rusa en el operativo, la 
única que perduró tras el exhibicionis-
ta y fugaz despliegue estadounidense 
y británico. Surge el interrogante, tras 
la respuesta afirmativa del Presiden-
te ruso Vladimir Putin acerca de la 
continuidad de la participación de su 
país, sobre cuánto puede perdurar tal 
situación si el Estado argentino no se 
encuentra comprometido de manera 
concreta con la búsqueda. Durante 
las últimas semanas hemos visto una 
situación que expresa lo paradójico 
de la situación: mientras los rusos se 
encontraban aportando una embar-
cación –el Yantar- y equipamiento de 
avanzada, el gobierno argentino tenía 
solo dos embarcaciones involucradas 
en el operativo. Hay momentos en que 
el compromiso de Rusia pareciera ser 
más alto que el del propio Estado ar-

gentino. Esta situación debe ser rever-
tida urgentemente. Si no es así lamen-
taremos en corto tiempo que ese país 
se retire del operativo.

la invEstigaCión
Tras una primera reacción positiva, 

que se expresó en la sanción de la Ley 
27.433 que crea la Comisión Bicame-
ral Investigadora sobre la desaparición 
del ARA San Juan, el Congreso de la 
Nación no ha asumido con la urgencia 
y el compromiso que las dramáticas 
circunstancias imponen la tarea de in-
vestigar los hechos y de exigir al Poder 
Ejecutivo Nacional las explicaciones 
que los funcionarios y altos mandos 
militares deben dar. Como autor de la 
iniciativa siento una enorme frustra-
ción por cada día que pasa. A casi dos 
meses de la sanción de la ley, la Comi-
sión Investigadora no ha comenzado 
sus tareas por las demoras de las auto-
ridades de las Cámaras en la emisión 
de las resoluciones de nombramiento 
de los integrantes. 

La dilación constituye un pésimo 
indicio. La Ley establece que la Comi-
sión Investigadora “tendrá por objeto 
el análisis, la evaluación y el esclareci-
miento de las causas y circunstancias 
del siniestro de la embarcación, el de-
sarrollo de las acciones desplegadas 
por el Estado argentino para su hallaz-

go y el desempeño de la cooperación 
internacional recibida para su locali-
zación y rescate”, por lo que cualquier 
demora injustificada podría estar mo-
tivada en el desinterés del oficialismo 
en que se conozcan tales circunstan-
cias. Esto sería especialmente grave 
si, con la dilación, se intenta demorar 
o evitar la indagación de las posibles 
responsabilidades políticas en el caso. 

El ministro de Defensa, Oscar 
Aguad, fue invitado antes del fin de 
año pasado en dos ocasiones por las 
Comisiones de Defensa y de Derechos 
Humanos, respectivamente, para que 
brindara explicaciones. El ministro no 
respondió a ninguna de las dos invita-
ciones. Resulta evidente que constitui-
da la Comisión Investigadora Especial 
el ministro no podrá eludir las convo-
catorias, lo que para mi constituye el 
principal motivo de sospecha de la in-
justificable demora en su constitución. 

La historia nos enseña que el olvido 
solo puede ser conjurado con el per-
manente ejercicio de la memoria y con 
un compromiso permanente y sincero 
con el conocimiento de la verdad. Se-
guir reclamando por la continuidad de 
la búsqueda del San Juan y exigiendo 
el conocimiento de las circunstancias 
de su desaparición es la forma más 
concreta que tenemos para evitar que 
gane el olvido. Eso es lo que hacen los 
familiares de los tripulantes día tras 
día, eso es lo que tenemos que hacer 
cada argentina y cada argentino si 
deseamos sinceramente reconocer y 
honrar a los 44 compatriotas hoy des-
aparecidos. •
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oPinión

Hay Que reclamar 
a loS dirigenteS 
SindicaleS conductaS 
y prácticaS 
democráticaS 

por Soledad Carrizo*

E
n los últimos tiempos el modelo 
sindical argentino ha sido fuer-
temente cuestionado. Está claro 
que los que marchan esta se-

mana quieren que el Gobierno fraca-
se para volver al poder, pero, además, 
pretenden desviar con estas manifes-
taciones, su falta de respuesta a los re-
querimientos de la justicia vinculadas 
con sospechas sobre su proceder en el 
manejo de la cosa pública.

Hace unas semanas se vieron varias 
acciones gremiales de protesta y prin-
cipalmente una marcha convocada 
por Moyano que sin lugar a dudas tie-
ne una mirada opositora, aunque na-
die tenga claro aún los motivos de la 
misma, afortunadamente tenemos un 
gobierno que tiene claro el rumbo.

diputada nacional uCR-Córdoba

Creo que algunos dirigentes sindica-
les convocaron a estas medidas con-
dicionados por sectores políticos que 
tienen motivaciones electorales y polí-
ticas. Estoy convencida de que el paro 
y las movilizaciones son innecesarios 
porque está más que claro que van a 
transcurrir estos días y la situación 
de la Argentina va a ser exactamente 
la misma. Me parece que el gobierno 
no necesita que le llamen la atención 
acerca de la situación actual, la tiene 
muy clara y trabaja todos los días para 
cambiar el rumbo.

Esta es una muestra más de que con-
vivimos con una clase dirigente sin-
dical que necesita una pronta renova-
ción. Hace entre 30 y 50 años que están 
al frente de sus Asociaciones Sindica-
les y la alternancia en el gobierno de 
los sindicatos asigna un fuerte conte-
nido a la palabra democracia. Sin em-
bargo, ningún cambio será válido sin 
el previo debate y compromiso de los 
actores colectivos del mundo del tra-
bajo. Cualquier reforma deberá acom-
pañar la realidad que pretende regular 
y esencialmente, servir para la defensa 
de los intereses de la clase trabajadora 
e indirectamente de la sociedad toda.

De hecho, la propuesta sobre la cuál 
vengo trabajando desde hace ya va-
rios años pretende modificar la ley de 
Asociaciones Sindicales para ponerle 
límites a las reelecciones indefinidas 
en estas instituciones. Esto constituye 
no solo un mecanismo de readecua-
ción democrática institucional, sino 
que persigue también revertir la des-
confianza ciudadana sobre las organi-
zaciones sindicales, y prevenir aquí en 
nuestro país la crisis que hace algunos 
años vienen sufriendo las Asociacio-
nes Sindicales Europeas con la cre-
ciente desafiliación de sus trabajadores 
por ausencia de representatividad. •

CrEo QuE algunos 
dirigEntEs 
sindiCalEs 
ConvoCaron a 
Estas MEdidas 
CondiCionados por 
sECtorEs polítiCos 
QuE tiEnEn 
MotivaCionEs 
ElECtoralEs y 
polítiCas
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Wolff: 
“Cuando hago lo 
QuE ME gusta, lo 
hago Con pasión 
ME va biEn y sE 
abrEn nuEvas 
puErtas”

¿CóMo fuEron sus ini-
Cios En El dEportE pro-
fEsional?

Empecé en un equipo muy chiquito 
que se llama Ituzaingó, un equipo del 
Oeste. Empecé a los 20 años, jugaba al 
futbol en un club social, siempre me 
destaqué bastante y a los 20 aproxi-
madamente el que era técnico de ese 
country agarró como ayudante de 
campo de un equipo de la B metro-
politana en aquel entonces y me pro-
puso ir a jugar a ese equipo. Le dije a 
mi papá que era arquitecto, nadador a 

nivel nacional, campeón argentino y 
no entendía nada de futbol y me dijo 
“mientras sigas estudiando yo te apo-
yo” (el diputado se encontraba estu-
diando Administración de Empresas).

Atajé un año en Ituzaingó y después 
Sergio Gendler a quien conocía del 
club me dijo “venite que Maradona me 
pidió que arme un equipo para ir a ju-
gar, venite mañana” y fui a la quinta de 
Maradona y afuera estaba Jorge Ghiso 
(jugador de selección) que era el téc-
nico de Atlanta y me dijo “necesito un 
arquero para Atlanta”.

Waldo Wolff diputado naCional 
por CaMbiEMos, liCEnCiado En 
adMinistraCión dE EMprEsas, 
dE 49 años dE Edad goza dE 
gran vErsatilidad. intEgró y 
(probablEMEntE ContinÚE En Ellas) 
las CoMisionEs dE sEguridad 
intErior; rElaCionEs dE ExtEriorEs 
y Culto; prEvEnCión dE adiCCionEs 
y narCotrÁfiCo; inforMÁtiCa y 
CoMuniCaCionEs; la CoMisión 
biCaMEral QuE fisCaliza El aCCionar 
dE las fuErzas dE sEguridad. En 
Esta oportunidad, ConoCErEMos a 
Waldo Wolff CoMo arQuEro

entreviSta
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Y de ahí me fui casi de manera im-
pensada, era un equipo grande dentro 
de la división A. Jugué 3 años en la 1ra 
de Atlanta y de ahí me fui a Deporti-
vo Italiano al Nacional B, después me 
recibí, me casé, fui a jugar un año a Is-
rael me rompí la rodilla y ya me retiré 
a los 28. 

¿ustEd pEnsaba sEguir 
su CarrEra dEportiva?

WW - Yo nunca pienso demasiado, 
hay un paradigma del Managment que 
dice que no hay que caer en organiza-
ción total, tampoco pensé en estar en 
política y acá estoy, tampoco sé cómo 
seguiré pero cuando estoy, hago las 
cosas que me gustan. 

Me encanta el arco, antes de ser ar-
quero de Futbol en toda mi secundaria 
fui arquero de handball, cosa que me 
ayudó mucho por los reflejos. En 1er 
año del secundario ya era el arquero, 
así que jugaba con muchachos de 17, 
nunca fui de tener miedo. Esa fue mi 
incursión en el futbol. 

JugastE al golf
Siempre seguí jugando de manera 

amateur, después me retiré y volví a 
jugar después de muchos años. Yo de 
chico había jugado al Golf y cuando 
me rompí la rodilla, había quedado un 
poco frustrado, casi te diría que en mi 
mejor momento, volví a jugar al golf 
y llegue a ser scratch, cero de hándi-
cap, jugué un Abierto de la República, 
como aficionado me destaqué mucho. 
Me gusta mucho el deporte, en mi casa 
se respira mucho deporte, mi mujer 
corre Iron Man y mi hijo es arquero 
de la reserva de Tigre. El golf es un 
deporte que me encanta, a esta edad 

me permite competir. Sigo jugando al 
futbol y ahora empiezo a jugar en Ve-
teranos de Atlanta. 

El dEportE CoMo EsCuE-
la dE vida

A mi hijo le transmití lo mismo que 
me dijo mi padre “mientras estudies 
hacé lo que quieras”, él estudia medi-
cina a la noche y durante el día juega. 
Yo tuve una juventud hermosa, a la 
mañana iba a entrenar a la noche a la 
facultad. También el deporte me abrió 
mucho la cabeza, tuve la posibilidad 
de convivir con distintos universos, 
el académico, muchachos que vienen 
de otro estrato social, para mí fue 
una gran escuela formativa. Hablo 3 
idiomas pero juego al futbol con mis 
amigos que formé en el ascenso. El de-
porte, los puentes y la comunicación 
rompen muchísimos prejuicios que 
mucha gente tiene. 

¿CuÁndo sE lE dEspErtó 
su pasión polítiCa?

Yo estuve siempre en política, por el 
deporte, mi mamá es periodista y mi 
padre escapó del holocausto, entonces 
me formé en una casa donde se habla-
ba mucho, mi madre es una periodista 
de investigación y mi padre que falle-
ció era muy comprometido con man-
tener viva la memoria de lo que ocu-
rrió en el holocausto, entonces en ese 
coctel yo me metí en la dirigencia de 
las instituciones sociodeportivas, de la 
comunidad, que son muchas. Gene-
ralmente cuando hago lo que me gusta 
y lo hago con pasión me va bien y se 
abren nuevas puertas. •
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Juan 
Carlos 
Marino
“soy propositivo” 

L
a condición más conocida de los 
integrantes de Cambiemos es la 
puntualidad. Con el senador Juan 
Carlos Marino no podía ser dife-

rente, a la hora acordada estaba en su des-
pacho aguardando la presencia de NCN. 
Llegamos y una figura de casi dos metros 
se adelantó para darnos las bienvenidas. 
Nos sentamos juntos a la mesa de su des-
pacho y después de varias chanzas por la 
edad, - este periodista que escribe es un 
poco mayor que el entrevistado-, lan-
zamos las bromas de estilo y comenza-
mos una charla nutrida de argentinidad. 
Amable, campechano, de hablar fuerte 
como casi toda la gente que vive en los 
campos del país. La entrevista tuvo to-
nos de confesión cultural. Se mostraba 
permanentemente conciliador frente a la 
realidad. A pesar de vernos diariamente 
en los pasillos y despachos del Senado, 
con estas charlas nos permitimos darnos 
cuenta de quienes somos realmente. No 
es habitual hablar con los políticos infor-
malmente, a no ser que tenga una com-
plicidad partidaria que aleja casi siem-
pre la verdadera información, siempre 
aparece una formalidad que nos niega 
conocernos de verdad. Aquí lo intenta-
mos, hablamos de sus padres italianos, 
de su formación y hasta de sus hijas. Salió 
el tema de mi visita a La Biblioteca Real 
de Bélgica, -es la biblioteca nacional -. 
situada en el Mont des Arts de Bruselas 
y aparte del modernismo y capacidad 
educacional, tiene algo en común con la 
Biblioteca del Congreso, ambas tienen 
dentro de sus instalaciones un Bar o Café 

entreviSta

donde los lectores empleados y visitan-
tes, pueden disfrutar de la lectura en un 
ambiente distendido y coloquial. Dada 
su pronta asunción como presidente de 
la Comisión administradora de la Biblio-
teca del Congreso Nacional (BCN), cayó 
de maduro el tema, le dimos prioridad y 
arrancamos con ello. El bar que funciona 
en el Salón de Lectura de la Biblioteca, el 
17 de marzo del año pasado fue bautiza-
do con el nombre de Ricardo Piglia.  Por 
eso comenzamos esta nota hablando de 
la biblioteca y del bar… No se sorprenda.

“El bar dE la 
bibliotECa no sE 
va a CErrar”

Lo primero que tengo que decir es que 
todavía no está constituida la comisión 
administradora, hace falta que Diputa-
dos informe quienes serán los diputados 
que la integren, los senadores ya esta-

mos. Una vez que suceda eso, la consti-
tución de será inminente. Necesitamos 
comenzar a tomar las decisiones por-
que hoy la comisión esta acéfala ya que 
quien era presidente Teresa García (Di-
putada Nacional FPV Bs.As.) finalizó su 
mandato. Los actos administrativos los 
están llevando adelante justamente, los 
administrativos de la Biblioteca.

- ¿una vEz a Cargo ofi-
CialMEntE dE la CoMi-
sión, ¿QuE sugiErE CoMo 
priMEr MEdida sEnador?

Nosotros vamos a analizar caso por 
caso, pero ya adelanto que el bar no se va 

Sala pública de bCN
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a cerrar. Es más, al café lo vamos a trans-
formar, si podemos, queremos brindarle 
un servicio al empleado de la biblioteca.

- ¿y a los lECtorEs? 
También

- ¿sobrE los otros 
ítEMs?

 No estoy en condiciones de decirte 
de qué manera va a seguir, sí que lo 
voy a analizar, que vamos a ir secre-
taria por secretaria, vamos a ver que 
recurso humano hay, que trabajos se 
hacen. Pero primero tenemos que sa-
ber con qué presupuesto contamos. 

Primero, yo quiero que tengamos una 
muy buena comisión. Y segundo, que 
analicemos cuales son los recursos, cua-
les son las inversiones que hay que hacer.

-En la bibliotECa funCio-
na una EMisora fM ¿Es 
nECEsaria la radio…?

Si claro, la Biblioteca tendría que ser 
un Centro Cultural. Es la biblioteca 
más importante de América Latina. Si 
quisiéramos recorrerla en un día no po-
dríamos. Lo que vamos a hacer ni bien 
comencemos a trabajar con la comisión 
es organizar una recorrida con todos los 
periodistas. La radio la vamos a mante-
ner, pero con una impronta diferente, 
los chicos que trabajan son geniales he 
ido ciento de veces, pero le queremos 
sacar la imagen política, a menos que la 
comisión me exija otra cosa. 

- ¿ud. QuE QuiErE?
Lo que quiero es que la radio sea un 

instrumento cultural que sirva desde 
los servicios. Hoy entras a la radio y la 
foto más chica de Néstor Kirchner es 
más grande que yo. No tiene que haber 
ni de Néstor, ni de Raúl Alfonsín ni de 
Mauricio Macri.

- ¿CóMo sE llEva Con di 
prospEro…titular dE apl?

Lo conozco hace mucho tiempo, me 
ha tocado hablar miles de veces con él. 
Tampoco ir a proponerle cosas desca-
belladas, yo lo que quiero es organiza-
ción. Eficiencia. Voy a premiar a los 
eficientes y castigar a los ineficientes.

- ¿sE apunta a rEvisar El 
nÚMEro dE EMplEados 
dE la bCn?

Cuando asuma voy a ir dirección 
por dirección, secretaria por secreta-
ria. A lo mejor es abusivo en un lugar 
y deficiente en otro. Estoy hablando en 
supuestos porque no soy el presidente 
formal aún. Lo que quiero que quede 
claro es que me voy a tomar el trabajo y 
voy a armar el mejor equipo para que la 
BCN sea una biblioteca ordenada y que 
brinde servicios.

- ¿Cuando habla dE sEr-
viCios, dE QuE habla?

Tenemos una sociedad que ha evo-
lucionado, mucho más rápido que la 
política. Los tiempos del parlamento 
muchas veces no son los tiempos de la 
sociedad. ¿Qué tenemos que buscar? 
No que la sociedad se adapte a nuestros 
tiempos, sino que nosotros nos adapte-
mos a ellos. Para eso estamos, para eso 
nos pagan nuestro salario. Voy a tratar 
de hacer la mejor gestión, lo mismo que 
dije la primera vez que fui intendente. 
Voy a intentar poner toda mi capacidad 
para que las cosas funcionen.

- va a tEnEr luCha intEr-
na, ustEd lo sabE… ¿Con 
QuE arguMEntos va a 
EnfrEntarlos?

Lo que no puede haber es política 
partidaria, lo que si puede haber es 
política institucional. Yo soy Cambie-
mos, no por eso usted va a entrar a la 
BCN y se va a llevar por delante los 
cuadros del que hoy es presidente. Va 
a haber de todos o de nadie. Política 
partidaria no, política de Estado toda. 
Yo no me voy a pelear con nadie. 

- ¿CóMo va a haCEr para 
ManEJar la bCn dEspués 
dE lo QuE diJo MauriCio 
MaCri por El ExCEso En la 
Cantidad dE EMplEados, 
fuE duro El prEsidEntE?

SI usted se sienta en una mesa y dice 
el presupuesto de la BCN es 1900 mi-
llones, y se pregunta: ¿Cuánto gas-
tamos en sueldos?  Y se gasta 1870 
millones en sueldos, bueno, no tene-

mos presupuesto. Hay que adecuar los 
presupuestos. Vamos a tratar de hacer 
retiros voluntarios, vamos a optimizar 
los recursos, lo que se ha hecho en el 
Estado en general.

-¿y CóMo sE haCE En 
una Casa polítiCa CoMo 
Esta?

Como funciona una empresa. Buenos 
operarios, buena conducción, etc. El 
Estado tiene que funcionar de la misma 
manera, tenemos un Estado sobredi-
mensionado. Acá muchos años se creyó 
que el Estado tiene que crear los pues-
tos de trabajo, eso es un error, el Estado 
tiene que fomentar a los privados con 
crédito, financiamiento, con acompaña-
miento, con gestiones. El Estado tiene 
que hacer que los privados generen la 
mano de obra, sino yo llego a la BCN y 
pongo una cantidad de empleados más 
de los que hay. Va a llegar un momento 
que no vamos a entrar en el Congreso, 
no pueden suceder estas cosas, sino es-
tamos generando un Estado ineficiente.

-las autoridadEs dE aM-
bas CÁMaras han avanza-
do Con auditorias sobrE 
las plantas, ¿En la bCn 
Esto rEsta por haCErsE?

Queda mucho por hacer, por eso digo, si 
mañana ante un relevamiento nos damos 
cuenta que hay 10 personas en planta 
permanente que hace 6 meses no vienen 
a trabajar se van. Literalmente lo digo, se 
van. Porque el que viene a trabajar sino 
es un tonto. Esto es básico, esto es lo que 
digo cuando hablo de organización. Sé 
que lo que vende es la noticia mala, pero 
yo soy propositivo. Hay que agudizar el 
sentido común, el ingenio y la creatividad 
para ver como ponemos la BCN en don-
de nunca se debería haber caído. Vamos 
a volver a hacer eventos internacionales. 
Les aseguro que se van a sorprender de 
las cosas que vamos a hacer.

-EspErEMos, ¿QuE va a pa-
sar Con la biblioMovil?

Va a seguir funcionando. 

-la Charla nos haCE 
iMaginar: ¿rEtiros vo-

pErfil

juan Carlos Marino, miembro del par-
tido radical, se desarrolló en el ámbito 
productor agropecuario, nació el 23 de 
octubre de 1963. Casado con daniela 
García, tiene dos hijas: luisina y Albertina. 

¿cómo fue llegar de riglos al Se-
nado?
Vengo de una familia italiana que se 
hizo de abajo, mi padre no llego a dis-
frutar todo lo que consiguió. un día me 
dijeron si quería ser intendente de mi 
pueblo, donde siempre había ganado 
el peronismo, tuve la suerte de ganar, 
de ser reelecto y en 2003 aterricé de 
Riglos acá. No sabía ni cómo llegar, 
3 mil personas tiene Riglos, práctica-
mente hay más gente en el Congreso. 
Cuando empecé pegamos onda con 
Ernesto Sanz, el primer día charlamos 
nos a almorzar juntos. fuimos al bar 
que esta acá enfrente, mientras es-
tábamos comiendo Ernesto me dice 
que le daba hasta vergüenza decir 
de dónde venía porque ‘estaban to-
dos los pesos pesados’. Imagínate, él 
venía de ser intendente de San Rafael 
que tenía 100 mil habitantes, yo le dije 
‘Entonces me tengo que volver’. Ahí 
hubo un antes y un después en mi 
vida política. Tenemos una historia de 
enfrentamientos, piedras de un lado a 
otro y por ahí la gente está en el me-
dio. Es un milagro llegar de un pueblo 
de 3000 habitantes acá, normalmente 
los senadores de la pampa son de 
Santa Rosa o de Gral. pico. Entonces, 
después de ese evento con Ernesto 
Sanz me dije a mi mismo que tenía 
que armar un equipo para jugar en 
primera o me iba a tener que volver. 
y bueno, voy por mi tercer mandato.

¿Se imaginaba estar en este lugar?
Cuando me pidieron que sea intenden-
te, la verdad que me veía, me gustó 
mucho trabajar desde la intendencia. 
Estando ahí pensaba, “algún día seré 
diputado provincial”. Nunca pensé que 
podría ser tres veces senador nacio-
nal, dos veces candidato a goberna-
dor, vicepresidente de este Senado. 

riglos

Miguel Riglos fue el padre de la Sra. de Tomas Salvador de Anchorena, Merce-
des Riglos. Ella bautizó el pueblo así en honor de su padre diputado nacional 
en la constitución de 1826.

Se encuentra en el punto donde confluyen las rutas provinciales Rp 1 y Rp 14. 
Según el censo de 2010 Riglos supera apenas los 2000 habitantes, aunque a 
la fecha la municipalidad calcula que la cifra se ubica en los 2500 habitantes. 

luntarios para los QuE 
sobrEn?

Vamos a proponerlos. El retiro vo-
luntario es una herramienta funda-
mental, en el Estado y en lo privado 
también. Son herramientas que se 
utilizan a diario.  Lo que pasa es que a 
veces sorprende porque no se ha usa-
do durante años. Hay gente que te pre-
gunta sobre el retiro voluntario y una 
vez que le explicas (sabiendo los años 
que tiene y toda la cantidad de cosas 
que juegan en esto) sacan la cuenta y 
por ahí les conviene retirarse. Eso no 
quiere decir que puede haber sobre-
dimensión de empleados o no. Capaz 
hay un empleado que decide el retiro 
voluntario y abre el lugar a uno nuevo. 
Se puede dar eso. 

-Muy Claro lo suyo, ¿ha-
blaMos dE la biCaMEral 
dE intEligEnCia? 

Hace mucho que estoy en la Bicame-
ral de Inteligencia, pero hace dos años 
atrás me tocó presidirla, entonces dije 

internamente en mi bloque que no 
tenía problema de presidirla, pero sa-
cándola del oscurantismo. 

- y CoMo sE la saCa, ¿logro 
algo En Estos dos años?

Hablabas de esa comisión y se decía 
cualquier locura, como si hubiera es-
pías, todas estupideces. Es una comi-
sión como cualquier otra. Nosotros 
auditamos los fondos de todos los 
servicios de inteligencia no solo de la 
AFI. Cuando asumí, fue la primera vez 
en 10 años que le llevamos al secreta-
rio de la AFI el informe, bajo secreto 
de estado por supuesto, como dice la 
ley. Logré de 16 firmas, creo que 14, 
porque hicimos las cosas con respon-
sabilidad. Arribas cada vez que lo he 
llamado se ha presentado, cada vez 
que hubo un tema, la verdad que Arri-
bas nunca se ha excusado. 

-tal vEz siEMprE dEbEría 
sEr así… 

Yo tengo que actuar con responsabi-
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lidad, cuando lo denuncian dije que 
confiaba en Arribas. Confió en él por-
que lo estoy auditando, pero además 
soy respetuoso de la justicia. Si ma-
ñana la justicia determina que Arri-
bas tiene responsabilidad, voy a ser el 
primero en pedirle humildemente la 
renuncia. La justicia falló como falló.

- ¿la invEstigaCión QuE 
sE llEva adElantE En 
brasil no ModifiCa nada 
En la CoMisión?

Lo que pasaba con Arribas era un he-
cho anterior a que fuera funcionario. 
Igual tomamos el caso. Nosotros como 
comisión tenemos una función que es 
auditar los fondos, nosotros no somos 
jueces. Pero además, estamos hablando 
de algo que paso en otro país y anterior 
a su cargo. De todos modos, lo toma-
mos igual, para que no queden dudas. Y 
Arribas vino a la comisión, mostró los 
documentos, lógicamente es una comi-
sión donde la información es reservada. 

-¿En El Caso dE parrilli 
y las EsCuChas?

Oscar Parrilli me llamó cuando de-
nunció que lo escuchaban, le dije si 
quería venir al día siguiente a la comi-
sión. Se quedó en silencio. Al instante 
le ofrecí armar la reunión. Lo primero 
que hizo cuando se sentó en a la mesa 
de la comisión fue agradecerme. Ha-
bitualmente cuando vos pedias una 
reunión en esta comisión tardaban 
70 años en dártela, venían tus nietos. 
Cuando no tenes nada para esconder...

-ustEd diCE QuE saCó a 
la CoMisión dEl osCu-
rantisMo ¿CóMo lo hizo?

Trabajando junto con Arribas y Ma-
jdalani, logramos poner el foco en los 
delitos informáticos, los cyberdelitos, 
ya no es como antes. Un auditor de la 
CIA un día me dijo que la diferencia 
entre ellos y nosotros es que mientras 
en la CIA el 90 por ciento se dedica 
a proteger el país y el 10 por ciento a 
espiar periodistas, políticos y chanchu-
yos. En Argentina al revés, el 90 a espiar 
periodistas y políticos y para ver como 
jodemos o extorsionamos. Nos dijimos 

que teníamos que revertir eso porque 
se viene la época de los delitos comple-
jos, eso están haciendo en la AFI, están 
yendo a buscar a los más capacitados. 

- ¿ya lo lograron?
En eso estamos.

- ¿Es un CongrEso difíCil?
Es un muy buen Congreso, yo llegue 

en 2003. Este Congreso lo veo mucho 
mejor que cuando llegue. Porque na-
die tiene mayoría absoluta. Acá en un 
momento, empezaba la sesión y el ofi-
cialismo preguntaba cuántos oradores 
había y volvía para la votación. Te que-
daba la garganta roja de tanto hablar 
para que no te escuche nadie. Cuando 
vos tenes mayoría automática se pier-

de algo fundamental de la democracia 
que es el debate. Hay algo de lo que no 
se vuelve más es del ridículo. Desde 
que estoy como senador he intentado 
sacar una ley de Información Pública, 
nunca lo logre. Ahora en un rato salió. 
¿Por qué salió? Porque hoy Cambie-
mos es minoría, para seducir el oficia-
lismo tiene que laburar mucho. 

- ¿CóMo sE vivE la intEr-
na ofiCialisMo y oposi-
Ción En la paMpa?

Todo lo contrario, te cuento algo que 
me paso la segunda vez que juré acá 
como senador nacional, para el canal 
3 de La Pampa, el canal público de La 
Pampa, juraron solo dos senadores. Vi-
nieron los chicos que trabajan en el ca-

bibliotECa dEl 
CongrEso
Hace un año, marzo del  17, a solo a tres me-
ses de su muerte se bautizó  al bar cultural 
de la biblioteca del Congreso con el nombre 
de Ricardo piglia en homenaje al escritor ar-
gentino nacido en Adrogue en 1941 radicado 
después en Mar del plata  y repatriado a bue-
nos Aires allí por el 65 y que vivió las épocas 
más terribles de la dictadura argentina , refu-
giándose  durante las noches en los salones 
de lectura . Gran parte de su primera novela 
“Respiración Artificial” fue escrita en esas cir-
cunstancias. de esos momentos piglia dijo “ 
No sé porque pensaba que los militares no 
iban a interrumpir en este recinto, tal vez, creía 
yo ilusionado y sin ningún fundamento, que 
los iba a intimidar el nombre del lugar “

Adjunto leído en la inauguración del bar de la 
biblioteca y pertenece a Ricardo piglia.
durante años viví cerca de la biblioteca del 
Congreso y la convertí en mi sala de lectura 
nocturna. El lugar estaba abierto toda la no-
che y ahí me encontraba con los desespera-
dos de la ciudad, eran los años de la dicta-
dura. En 1977 mi amiga Sylvia Coppola, hija 
de la fotógrafa Grete Stern y Horacio Coppola, 
me alquiló su departamento en bartolomé Mi-
tre y Rodríguez peña. Ella se exilió en parís y 
me dejó instalarme en su guarida. Cambiar de 
barrio es descubrir otro mundo. la zona de 
las inmediaciones del Congreso estaba llena 
de vida; había bares, librerías que yo recorría 
como si fuera nuevo en la ciudad. yo me había 
movido siempre en el cuadrado que formaban 
Avenida de Mayo al sur, Avenida Santa fe al 
norte, al oeste Callao y al este la 9 de julio. 
Ese era mi territorio. de modo que ahora 
vivía cerca de la frontera y no me aventura-
ba, en lo posible, a las zonas que quedaban 
cruzando la Avenida de Mayo. Esas eran las 
estrategias que servían para sobrevivir: nunca 
internarse en tierra ajena (como dice fierro: 
“Es triste dejar el pago y largarse a tierra aje-
na”). ¿pero que era en esos años el pago y la 
tierra propia? No había respuesta. Cada cual 
se imaginaba su refugio en la intemperie sin 
fin. Igual yo veía desde la ventana el palco del 
Congreso. Cada tanto los militares tiraban una 
alfombra en las escalinatas para recibir a los 
canallas que formaban la comisión consultiva 
integrada por sus aliados civiles. pero nadie 
daba el menor signo de reconocimiento a 
esa ralea. la plaza seguía desierta y hasta los 
jubilados se retiraban del lugar. Esa ceremo-
nia siniestra se realizaba en total soledad. En 
esos años yo trabajaba en la vida de Enrique 
lafuente que había formado parte del Salón 
literario junto a Echeverría y Alberdi. lafuente 
no se exilió como sus compañeros de gene-
ración. permaneció en buenos Aires y se hizo 
el federal para ganarse la confianza de Ro-
sas y llegó a ser escribiente supernumerario 
en la secretaría del gobernador donde tenía 
acceso a documentos de carácter reservado. 

Infiltrado en los ambientes de El Restaurador, 
pasó información clandestina a los exiliados 
en uruguay donde más tarde se exilió el mis-
mo. luego pasó a Chile donde fue visto con 
desconfianza por sus amigos y entonces se 
embarcó a California atraído por la fiebre del 
oro. Volvió a Chile desencantado y se suicidó 
en el cementerio de Copiapó, como un buen 
romántico, el 9 de septiembre de 1850. El 
personaje me sirvió de modelo para Enrique 
ossorio, uno de los protagonistas de mi no-
vela Respiración artificial. Tarde en la noche, 
yo me refugiaba en la biblioteca y rastreaba a 
esa figura esquiva y aventurera. Tomaba notas 
frenéticas y leía periódicos y correspondencia 
de la época y otros materiales que encontraba 
con facilidad. El salón de lectura estaba bien 
calefaccionado y uno tenía la ilusión de que 
estaba a salvo ahí entre libros. No sé por qué 
pensaba que los militares no iban a irrumpir 
en el recinto. quizás, creía yo ilusionado y sin 
ningún fundamento, que los iba a intimidar el 
nombre del lugar. Varios otros noctámbulos 
pensaban como yo y ahí estaban protegidos 
porque en esas madrugadas creí reconocer 
algunos de los seres espectrales que frecuen-
taban el lugar. Trabajaba hasta la madrugada, 
salía de ahí y me metía en la ciudad como una 
sombra solitaria. Estaba muy aislado enton-
ces. Muy ensimismado. Mantenía una relación 
tumultuosa con una mujer casada (¿existe la 
categoría de mujer casada?). Andaba por los 
bares y bebía un whisky atrás de otro para 
entontecerme y poder dormir. Ella me des-
pertaba por la mañana, llamaba por teléfono 
cuando su marido se iba a trabajar. la citaba 
en el bar del frente, un paulista que ocupaba 
la esquina de Mitre y Rodríguez peña. Tomá-
bamos el desayuno juntos y subíamos al de-
partamento y yo le leía tres o cuatro páginas 
del libro (yo no lo llamaba novela mientras es-
cribía). Ella era una excelente lectora, sus co-
mentarios eran certeros y despiadados. Era, 
según creo, psicoanalista, tenía un oído muy 
bien entrenado para delirios como los míos.
la novela se publicó en noviembre de 1980. 
El año siguiente recibí una propuesta de prin-
ceton para dar unas conferencias así que me 
embarqué para los Estados unidos e hice una 
escala en Venezuela para visitar a mi amigo 
josé Sazbón que vivía en Maracaibo. Recuer-
do que para huir del agobiante calor del tró-
pico josé ponía el aire acondicionado a una 
temperatura polar en su oficina en el sótano 
de la universidad. Así que en nuestras charlas 
yo me abrigaba con bufanda y pulóver. josé 
era como Robinson en su isla (en el ártico). 
después seguí viaje a México donde estuve 
un par de semanas. “¿Cómo podía yo seguir 
en la Argentina?”, me preguntaban mis ami-
gos. las explicaciones no bastaban. Me sen-
tía Enrique lafuente. pero esa es otra historia. 
Solo quería recordar ahora esos años difíciles 
en los que vivía amparado por la luz nocturna 
de la biblioteca del Congreso.

Ricardo piglia.

Salón oficial Sala pública

nal a este despacho a pedirme disculpas. 
Tuve que pedir mi primera cuestión de 
privilegio en el recinto. El gobernador 
no entendía que el canal no era de él 
sino del Estado. Mi última campaña la 
cerré con una conferencia de prensa en 
la puerta del canal 3. Estas cosas son las 
que nos hicieron mucho mal. 

- ¿CopartiCipaCión?
Cuando gobernó Perón la coparti-

cipación era del 40 por ciento, cuan-
do gobernó Alfonsín la coparticipa-
ción era del 54 por ciento, después 
de Kirchner quedó entre el 23 y el 24 
por ciento. Hemos involucionado, la 
Constitución del 94 dejó abierto ese 
debate y si nos vimos no me acuerdo. 
Ese federalismo se transforma en un 
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gran unilateralismo. Los gobernadores 
del mismo partido se vuelven adictos 
y los de otro color políticos se quedan 
flacos. Yo lo dije antes y lo digo aho-
ra, necesitamos una gran reforma de 
la coparticipación, una gran reforma 
tributaria y una gran reforma laboral. 
Pero no una reforma laboral para sa-
carle derechos a los trabajadores.

-suponEMos QuE lo Co-
noCía al gobErnador 
dE EsE MoMEnto, ¿CóMo 
pasa algo así En una 
provinCia En la QuE sE 
dEbEn ConoCEr En la Ma-
yoría dE los Casos…?

Esas cosas pasan por abuso de au-
toridad, por creer que los bienes del 
Estado son de ellos. A veces por inca-
pacidad, la mediocridad juega un rol 
fundamental. 

- ¿la falta dE JustiCia 
soCial puEdE tEnEr un 
rol En lo QuE nos pasa?

Yo soy radical, soy un abanderado 
de la Justicia Social, algunos partidos 
tomaron prestadas nuestras banderas. 
En verdad, la justicia social es radi-
cal. Hay que saberla entender y saber 
lo que significa. No es enseñarle a la 
gente a vivir sin trabajar, no es hacerle 
regalos a la gente. Hay que ser cons-
cientes que las cosas cuestan. Tuvimos 
un presidente como Hipólito Irigoyen 
que igualo a los estudiantes con el 
guardapolvos. Si hacemos el recuento 
de leyes de justicia social el radicalis-
mo está bastante arriba. Pero el men-
saje tiene que ser propositivo, hay que 
mirar para adelante.

-¿Qué tiEnE la paMpa 
para ofrECEr?

La Pampa es una de las principales 
provincias de Argentina, te voy a decir 
por qué, primero está en el centro de la 
Republica, estratégicamente ubicada. 
Pero lo más importante es lo que se 
produce, lo que imagines en La Pam-
pa está. Tenemos un potencial enorme. 
Somos muy pocos, seremos 400 mil 
habitantes, el desafío es ponerle valor 
agregado a todo lo que producimos. 

Tenemos una fuga de jóvenes que se 
van en busca de alternativas, en pri-
mera Buenos Aires o Córdoba. Lo que 
tenemos que lograr es que se vengan a 
estudiar, todo lo que puedan, pero des-
pués que tengan el título en la mano 
que se puedan desarrollar. instancia a 
Santa Rosa o Pico que son las ciudades 
más grandes, pero sino a Bahía Blanca, 

- ¿por Qué no agrandar 
la univErsidad?

Lo que hay que lograr es que haya 
actividad económica. No tenemos 
hoy en día en La Pampa. Le estamos 
poniendo 25 o 30 por ciento de valor 
agregado nada más a todo eso que 
producimos. Como puede ser que a 40 
km de donde vivo que es provincia de 
Buenos Aires se pueda agregar valor y 
donde vivo yo no. Ahí está el desafío. 
El otro problema es que el que se que-
da a trabajar y no está capacitado está 
condenado a ser o empleado munici-
pal o provincial, a trabajar en el algún 
comercio de los dos o tres importantes 
que puede haber, o te vas al campo o 
te marginas. Cuando Cambiemos lle-
gue al gobierno de La Pampa vamos a 
transformar la provincia.

- ¿ustEd piEnsa En la go-
bErnaCión EntonCEs?

Cambiemos necesita ganar provincias 
para transformarlas. Yo tengo un obje-
tivo, lo veo haya y hay que llegarle. La 
Pampa tiene que cambiar de signo po-
lítico, a esto se llega con una gran pro-
puesta, después vendrán los candidatos. 
Si primero lanzamos las candidaturas y 
después las propuestas hay algo que va a 
contramano. Yo aprendí en esto que pri-
mero el caballo después el carro. La pro-
puesta tiene que estar armada por pam-
peanos, porque conocen la idiosincrasia, 
no es lo mismo la de un pampeano que 
la del de otra provincia. Yo veo que la 
provincia se estancó, hemos retrocedido 
con respecto a otras provincias.  

- ¿no Es El MoMEnto dEl 
CorrEdor bioCEÁniCo 
QuE uniría El puErto dE 
bahía blanCa En El at-
lÁntiCo pasando por la 

provinCias dE la paMpa, 
san luis, MEndoza y nEu-
Quén Con los puErtos 
dE aguas profundas dE 
ChilE En El paCífiCo ?.

El paso pehuenche es fundamental. 
Pero ya no es de una sola provincia, 
tiene que intervenir la Nación, sino 
queda en el camino. El paso pehuen-
che son de esos acontecimientos que 
tienen que intervenir las provincias 
y la Nación porque si no queda en la 
nada. Para que sea un buen negocio 
tiene que ser negocio para todos, sino 
alguno va a parar al diablo. 

- ¿CóMo Es la situaCión 
Con MEndoza y El rio 
atuEl?

Nosotros tenemos un problema con 
el Rio Atuel, soy el único legislador 
que presentó un proyecto de repa-
ración histórica.  Durante muchos 
años estábamos en condiciones de ser 
provincia, siendo territorio nacional, 
Hipólito Yrigoyen gobernaba la Ar-
gentina, en dos oportunidades intentó 
provincializar las tierras, no pudo por-
que tenía minoría en el Senado.

-CoMo ahora…
Perón cuando gana lo hace con amplia 

mayoría y arma en estas tierras la pro-
vincia Eva Perón en diciembre de 1951, 
que después fue La Pampa, a partir de 
1956.  Entonces, todo ese tiempo que 
podíamos haber sido provincia y no lo 
fuimos todos los recursos que se gene-
raban venían a la Nación.  Y el segundo 
hecho histórico, es cuando la provincia 
de Mendoza y la Nación construyen el 
dique Los Nihuiles y nos mataron. Nos 
dejaron un cuarto de la población de-
sértica, no corrió más el Atuel. Hay que 
encarar esto con responsabilidad, hay 
que verlo desde el lado de lo posible. 

- tEnEMos EntEndido QuE 
dEbE fallar la JustiCia, 
¿Es así?

El gobernador Oscar Jorge, -el que no 
me paso en la TV-, hizo algo importan-
te, algo que se lo propusimos muchas 
veces, tomó la decisión de denunciar a 
la provincia de Mendoza. A mi gusto, 

había que hacerlo con Nación también, 
pero en ese momento era “si Cristina”. 
De todos modos, es un avance. Yo creo 
en las instituciones y hoy sobre eso está 
a punto de fallar la Corte, estoy segu-
ro que va a fallar a favor de nosotros. 
Siendo senador nunca pude hacer que 
senadores de mi propia provincia me 
acompañen en la reparación de la pro-
vincia de La Pampa.

- ¿sE puEdE avanzar En 
una Cultura dE la soli-
daridad En argEntina?

Los argentinos somos solidarios.

- ¿soMos solidarios o 
dadorEs?

Yo he vivido acontecimientos en 
muchas oportunidades donde la soli-
daridad me superó. Incluso como in-
tendente, tuvimos inundaciones muy 
complejas, hubo gestos muy impor-
tantes. Yo vuelvo al comienzo, no sé si 
lo voy a ver antes que yo me vaya de 
este mundo, pero aspiro a que apos-
temos a la educación. Yo sé que es a 
largo plazo, pero algún día hay que 
empezar. Por eso me entusiasma estar 
al mando de la comisión de la BCN. •

Mario Mintz
Marcos Giorgetti
producción: Antonio Garcia

Café piglia

bibliotECa rEal dE brusElas
la biblioteca Real de bruselas es la biblioteca nacional de bélgica. Con orígenes desde 
la Edad Media, su sede se sitúa en el Mont des Arts de bruselas. posee importantes 
colecciones bibliográficas, manuscritos y todos los libros publicados en el país, o aquellos 
publicados en el exterior por belgas. Como vemos en las imágenes, cuenta también con 
un salón de lectura, además, con acceso a computadoras. Es una de las más bonitas de 
Europa, alojada en la capital donde funcional el parlamento de la unión Europea.
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MuJErEs En El 
CongrEso 
no hay dudas dE la prEsEnCia fEMEnina En todos los ÁMbitos 
dE la aCtualidad: nEgoCios; salud; EntrEtEniMiEnto; dErECho; 
EduCaCión; polítiCa y dEMÁs sECtorEs son intEgrados por 
Ellas. nECEsariaMEntE para CoMprEndEr su posiCionaMiEnto 
En distintos EspaCios ContEMporÁnEos y MÁs aÚn En una zona 
dE influEnCia MasCulina CoMo lo ha sido históriCaMEntE por 
uso y CostuMbrE El CongrEso dE la naCión, rEsulta iMpErioso 
rECurrir a la historia. 

nota central

H
ace cien años era una utopía la 
paridad de género sancionada 
el año pasado. ¿Acaso hubie-
se imaginado Julieta Lanteri 

un acontecimiento tan importante? 
La respuesta es que sí, porque como 
toda conquista, implica un proceso de 
construcción sociocultural que lleva 
años y por sobre todo protagonistas, 
personas con ideas innovadoras, con-
vicciones y tenacidad para afrontar y 
cruzar la línea del orden establecido. 

Julieta Lanteri fue una ciudadana 
ítalo – argentina, miembro fundadora 
del Partido Feminista Nacional y de 
la Liga de Mujeres Libre Pensadoras 
que marcó una fuerte presencia en la 
política argentina, en un país donde 
el lugar de las mujeres no era el re-
cinto ni la calle, sino el hogar y tareas 

de segunda. Fue la 5ta médica mujer 
recibida en Argentina, involucrada 
en la política y en el feminismo. En 
1910 organizó el Congreso Femenino 
Internacional con sede en Buenos Ai-
res impulsado por otra notable, Alicia 
Moreau de Justo, donde se expusie-
ron de manera pública y para todo el 
mundo las problemáticas de género de 
esos tiempos no muy distantes de las 

de hoy: derechos civiles; derechos po-
líticos; divorcio; cultura y economía. 
Este fue el primer evento donde se vi-
sibilizó la situación de inferioridad de 
las mujeres en la región. Más tarde la 
Dra. Lanteri en 1919 se transformó en 
la primera candidata argentina a una 
banca en la Cámara de Diputados. No 
lo logró pero siguió postulándose en 
reiteradas ocasiones con propuestas 
que, algunas resultan modernas inclu-
so al día de hoy: Licencia por mater-
nidad; otorgamiento de subsidio por 
hijo; igualdad entre hijos legítimos e 
ilegítimos y abolición de la pena de 
muerte entre otras iniciativas. 

El voto, una obviedad del SXXI, para 
las mujeres además de ser un hecho 
bisagra, fue un trabajo duro de déca-
das. La ley Sáenz Peña, sancionada en 

El voto, una 
obviEdad dEl sxxi, 
para las MuJErEs 
adEMÁs dE sEr un 
hECho bisagra, fuE 
un trabaJo duro dE 
déCadas
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1912 en el Congreso de La Nación por 
la que se estableció el voto universal, 
secreto y obligatorio para los ciuda-
danos argentinos, mayores de edad y 
que estuvieran inscriptos en el padrón 
electoral, ha sido una ley valiosa por 
supuesto pero con limitaciones que 
fueron superándose a lo largo de la 
historia. El principal problema fue que 
la “universalidad” por la que velaba tal 
legislación no alcanzaba a la mujer. 
Hubo que esperar tres décadas más, 
aunque vale aclarar que la provincia 
de San Juan fue la primera en ampliar 
el derecho al voto para las mujeres. 
Fue bajo el gobierno de Aldo Canto-
ni, que en 1927 llevó adelante una re-
forma constitucional que implicaba el 
acceso al sufragio por parte del sexo 
femenino. Hecho no menor, ya que 
fue un incentivo para que la riojana 
Emar Acosta, abogada recibida en la 
Universidad de Buenos Aires, deci-
diera asentarse en San Juan, seducida 
por esta reparación que permitiría lle-
var adelante sus sueños políticos. Allí 
además de ser nombrada jueza, inte-
gró la Asociación de Cultura Cívica de 
la Mujer Sanjuanina. Siete años más 
tarde la Dra. Acosta se postuló como 
candidata a diputada provincial y fue 
electa. La letrada fue la 1ra mujer le-
gisladora de la región latinoamericana 
y al día de hoy el Auditorio del Senado 
porta su nombre. 

Luego de haber transitado un sinuo-
so camino durante 30 años, el voto tal 
como lo conocemos llegó en 1947 con 
la sanción de la Ley Nº 13.010 del voto 
femenino. La medida implicó que las 
mujeres alcanzan la igualdad de dere-
chos políticos y quedan sujetas a las 
mismas obligaciones que alcanzan a 
los varones, es decir la mujer pasa al 
padrón electoral y comienza a aplicar-
se la antes frustrada “universalidad” 
del sufragio. En 1951 se estrenó el 
voto femenino con más de 3.500.000 
de mujeres que ejercieron por primera 
vez su derecho a votar. 

Es importante destacar que siempre 
hubo una “agenda de género” dinámi-
ca, que constantemente se encuentra 
en evolución. La mujer como sujeto 
de derecho; igualdad plena; divorcio; 

patria potestad compartida; aborto; 
educación sexual y representación de 
cupos son una pequeña muestra de 
cómo el temario femenino ha variado 
en los últimos 100 años.

El 23 de noviembre de 2017 la Ley de 
Paridad de género, una iniciativa de la 
senadora mandato cumplido Marina 
Riofrio (FPV-San Juan) fue sanciona-
da tras un largo debate, algunas abs-
tenciones y negativas. La nueva norma 
se implementará por primera vez en 
las no muy lejanas elecciones de 2019. 

Actualmente la cámara baja está com-
puesta por 100 diputadas y 157 diputa-
dos nacionales. En la cámara alta hay 
30 senadoras y 42 senadores. Se aprecia 
una notoria mayor presencia del sexo 
masculino sobre el femenino pero lo cu-
rioso es que a pesar de los avances y del 
llamado empoderamiento femenino, las 
autoridades continúan bajo el dominio 
de los varones. Habrá que esperar a las 
próximas elecciones para ver los avances 
en materia de género e implementación 
del cupo femenino. 

Mientras tanto, hay todo un año 
legislativo por delante. Sin dejar de 
mencionar un evento importante 
como el “Mujeres 20” (W20) para el 
programa de crecimiento inclusivo del 
G20. Aquí la agenda de independencia 
económica de la mujer es uno de los 
pilares centrales. Con Argentina en la 
presidencia del G20 es crucial el em-
poderamiento económico de la mu-
jer, la eliminación de la brecha labo-
ral para generar consensos en pos de 
un desarrollo equitativo y sustentable 
cuyo objetivo es eliminar o reducir la 
pobreza, lo que es imposible si no se 
incluye de manera equitativa a la mu-
jer en el mercado laboral. 

Por lo expuesto en la agenda de géne-
ro actual son excluyentes temas como 
licencias parentales, incentivos a la 
equidad en ámbitos laborales y brecha 
salarial.

Otra deuda pendiente, al menos de 
debate es el Aborto Legal. Las mar-
chas, expresiones populares, reclamos, 
el trabajo de ONGs, visibilización me-
diática pero por sobre todos los datos 
estadísticos de muertes de mujeres en 
situación de vulnerabilidad invitan a 

la lEy nº 13.010 
iMpliCó QuE las 
MuJErEs alCanzan 
la igualdad dE 
dErEChos polítiCos y 
QuEdan suJEtas a las 
MisMas obligaCionEs 
QuE alCanzan a los 
varonEs, Es dECir 
la MuJEr pasa al 
padrón ElECtoral y 
CoMiEnza a apliCarsE 
la antEs frustrada 
“univErsalidad” dEl 
sufragio
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la discusión de la despenalización del 
aborto. Unas 80.000 mujeres son hos-
pitalizadas al año por complicaciones 
durante abortos, independientemen-
te de la calidad y recursos quienes lo 
practican lo hacen desde la clandesti-
nidad siempre tanto legal como sani-

taria; cerca de 3.000 mujeres mueren 
al año, en su mayoría pobres. El abor-
to no punible está vigente en algunas 
provincias pero es muy difícil acceder 
a la ejecución de ese derecho. 

Con el masivo “Pañuelazo” frente al 
Congreso de la Nación y distintas re-

giones del país, llevado adelante por 
organizaciones feministas, sociales y 
políticas reclamaron nuevamente el 
tratamiento en el recinto de una ley que 
garantice el derecho al aborto. La lucha 
por esta ley tiene ya más de 10 años. •

argEntina tiEnE El 
gran dEsafío En la 
JustiCia, dE podEr 
haCErla MuCho MÁs 
aMigablE Con las 
CuEstionEs dE génEro, 
El EJECutivo nECEsita 
Mayor Cantidad dE 
MuJErEs En la toMa 
dE dECisionEs, la 
JustiCia taMbién. hay 
MuChas JuEzas dE 
1ra instanCia pEro 
dE CÁMara sEgÚn 
la organizaCión 
Ela (EQuipo 
latinoaMEriCano dE 
JustiCia y génEro) 
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entreviSta

banfi: “Estoy a 
favor dEl aborto 
porQuE Estoy a 

favor dE la vida”

En rEprEsEntaCión dE las MuJErEs En El parlaMEnto 
dialogaMos Con Karina banfi, diputada naCional por la u.C.r. 

por la provinCia dE buEnos airEs.

N
ació en Bahía Blanca, desde 
su adolescencia militó en la 
Unión Cívica Radical con 
gran compromiso. Se recibió 

de abogada en la UBA y se especializó 
en Derecho a la información pública. 
Sumamente preparada para la acti-
vidad política sin dudas aporta una 
mirada de género muy valiosa en la 
Cámara Baja. 

nCn - sEgÚn El inforME 
final dEl dEfEnsor dEl 
puEblo dE la naCión 292 
MuJErEs MuriEron víCti-
Mas dE violEnCia dE gé-
nEro durantE 2017. ¿hay 
falEnCias por partE dEl 
podEr EJECutivo o Es por 
inaCCión dE dEtErMinados 
organisMos dEl Estado? 

KB - Creo que el camino, el recorrido 
y el desafío que hay en la sociedad es el 
cambio en la cultura machista. Es algo 
muy lamentable, todas tenemos para 
contar hechos de violencia machista. 
Lo importante es tener el dato cierto, 
tener políticas educativas, formativas 
y preventivas de la violencia de género 
y el marco normativo que le ha dado 
este Congreso es muy importante. 
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Destaco la posibilidad de haber lidera-
do la agenda de Legislación Penal por 
parte de la diputada Gabriela Burgos 
(UCR – Jujuy) que es especialista en 
temas de Familia y Niñez y le dio un 
contexto a una agenda que siempre 
fue manejada por varones. La agenda 
era más general, hoy cuenta con varios 
proyectos que tienen que ver con abu-
sos, modificaciones al código penal 
con respecto a las denuncias de vio-
lación, incorporación de la “felattio in 
ore” como violación y no como abuso. 

nCn - hay lEyEs pEro la 
sEnsaCión Es CoMo QuE no 
alCanza.

KB - La deuda pendiente que tiene 
la justicia es adecuar el sistema a una 
celeridad que debe tener. Yo tengo un 
proyecto que habla justamente de que 
la perimetral que se dicta tras la de-
nuncia de violencia, se tiene que otor-
gar en 24hs. El juez no puede demo-
rarla, es un tiempo legal que cumplir. 
Se encuentra en la comisión de Legis-
lación Penal y de Familia, mujer, niñez 
y adolescencia. 

nCn - ¿Qué prEdisposiCión 
tiEnEn los diputados va-
ronEs a la hora dE tratar 
proyECtos vinCulados a 
la CuEstión dE génEro? 

KB - Es el caso por caso, cada vez hay 
una mejor predisposición. Los resul-
tados los vimos en la Ley de Paridad 
que en realidad había una fantasía de 
que no íbamos a debatir, que había 
que sacarla a las 2am. Yo sabía que en 
Cambiemos no iban a llevar la bande-
ra, pero la iban a votar.

Acá hay un cambio de paradigma y 
es mundial. Argentina no ha estado 
ausente, con el colectivo #NiUnaMe-
nos, con las denuncias, el animarse 
a recuperar su voz. Yo hago política 
desde hace como 30 años y ha cam-
biado mucho la relación en el ámbito 
de poder, no del todo, pero se ha evo-
lucionado. Hay más repartición de los 
roles en ciertos sectores sociales y mu-
chas veces el marco normativo es clave 
para obligar y condicionar la voluntad 
como sucedió con la Ley Antitabaco 

en su momento.
Argentina tiene el gran desafío en la 

justicia, de poder hacerla mucho más 
amigable con las cuestiones de género, 
el Ejecutivo necesita mayor cantidad 
de mujeres en la toma de decisiones, 
la Justicia también. Hay muchas juezas 
de 1ra instancia pero de cámara según 
la organización ELA (Equipo Latinoa-
mericano de Justicia y Género). 

nCn - sobrE la MutaCión 
dE la agEnda dE génEro. 
¿CoMo vE QuE a pEsar dE 
habEr alCanzado sEMEJan-
tEs ConQuistas, las auto-
ridadEs dE la hCdn son En 
su Mayoría hoMbrEs? 

KB - Creo que es un resultado re-
activo por cómo se dio el debate de 
Paridad de Género. Se trató de buscar 
una épica romántica como en el 93´ 
y no era necesario, la euforia de ha-
ber obtenido esa resultados sin haber 
importado los medios que se usaron, 
nos agarró desprevenidas para lo que 
teníamos que estar muy atentas, que 
era la repartición de la toma de po-
der, la toma de decisión dentro de la 
cámara, en las autoridades de bloque. 
En mi bloque son todos varones en la 
1ra línea.

A mí me da pudor, no tiene que ver 
ni con Mario Negri (UCR – Cba) ni 
con los demás diputados que los res-
peto muchísimo y trabajo muy bien 
con ellos. Pero yo entré aquí porque 
hubo un señor que tomaba decisiones 
en ponerme en la lista, nadie me pidió 
el C.V y yo milité desde los 18 años, 
tengo una trayectoria profesional que 
podía servir como representante del 
país pero a nadie le importó ese pun-
to sino cómo llenábamos el lugar de la 
mujer. Eso a mí me generó una obli-
gación de trabajar la agenda de género 
siendo que no soy especialista en la 
materia. Ser una mujer representante 
de una agenda diferente, la sonoridad 
no solo es una palabra sino que es un 
modo de ver la relación en una rela-
ción donde tenemos que preferir a las 
mujeres, los varones tienen que ser fe-
ministas. El feminismo no es un par-
tido político ni una línea en contra de 

los varones, es una filosofía de vida en 
relación a gente desventajada. Es in-
creíble que las mujeres siendo mayoría 
tenemos una actitud de minoría a la 
hora de pelear los espacios. 

nCn - parECiEra QuE a Ma-
yorEs ConQuistas y avan-
CEs dE la MuJEr, avanza la 
violEnCia, inCluso por par-
tE dE las propias MuJErEs. 
¿Qué aprECiaCión tiEnE?

KB - Creo que tiene que ver con el 
cambio de paradigma. Cuando vos ge-
neras un cambio en el paradigma hay 
una confrontación, cuando rompés 
con el status quo y alguien nos quiere 
llevar a un lugar donde no sabes cuál 
es la consecuencia porque es novedo-
so, es exigente, es desconocido (por-
que el status quo era quedarse detrás 
del varón) y a eso yo estoy acostum-
brada porque lo veía en mi abuela, tía, 
mi mamá, me criaron para eso. 

El abismo que produce el desafío 
genera una confrontación y ahí está 
la capacidad de cómo una sociedad 
asimila los cambios. En Argentina en 
relación a muchos otros países nos 
aggiornamos rápidamente al cambio, 
lo entendemos más rápido que quizás 
otras sociedades. Chile habla del abor-
to terapéutico hace una año y medio 
y es algo indiscutible en Argentina, 
que nadie se hace cargo de este tema 
complejo, pero la ley está, el derecho 
lo tenemos ante una violación o ante el 
peligro de nuestras vidas, el problema 
está en qué pasa con la implementa-
ción de una ley y con la obligación jus-
tamente del Estado en este caso de la 
Justicia de hacer cumplir con esa la ley.

nCn - ¿sE va a dEbatir En 
El CongrEso EstE año El 
aborto?

KB - Soy miembro del colectivo fir-
mante por el aborto legal seguro y gra-
tuito porque creo que es un tema de 
salud pública principalmente pero en-
tiendo y respeto mucho la libertad de 
conciencia. Es un gran debate que se 
tiene que dar en el Congreso en algún 
momento, ojalá sea pronto, este año. 
Desde el 2016 que he firmado y traba-
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jamos con muchos diputados y dipu-
tadas la promoción de este derecho de 
las mujeres para que no se mueran. Mi 
posición a favor del aborto es desde 
mis inicios de la militancia, es una po-
sición tomada. Hay muchos más a fa-
vor por el respeto a la integridad física, 
por las convenciones internacionales, 
por las agendas de derechos humanos 
en donde vas a encontrar No Militan-
tes porque es un tema controversial en 
la opinión pública y quizás filosófica-
mente. No te hacen la campaña pero 
sí lo votarían. Hay mucha condena 
social, incluso en muchas de nuestras 
provincias por la propia Iglesia. 

El tema de entenderlo como una li-
bertad de conciencia, para todos los 
partidos va a ser interesante ver cuál es 
el resultado de la relación parlamenta-
ria de eso. Hay muchas posiciones, a 
mí me gusta conversar con mujeres 
que están en contra del aborto, porque 
estamos todos a favor de la vida. Yo es-
toy a favor del aborto porque estoy a 
favor de la vida porque lo que veo es 
la ignorancia, la falta de información, 
trabajo por la democratización de la 
información para prevenir y para re-
solver. Este es un punto importante, 
nosotros tenemos hoy muchas vícti-
mas por falta de tener un política pú-
blica sobre aborto, tenemos víctimas 
del Estado, víctimas de la Justicia, víc-
timas de la violencia porque hay mu-
chos embarazos que se dan en contex-
tos violentos, estamos hablando de los 
embarazos no deseados, hay una au-
sencia de contención de parte del Es-
tado, de las instituciones, de parte del 
contexto familiar y socioeconómicos 
a un montón de mujeres que se resol-
vería con una política pública donde 
nosotros necesitamos ciudadanos no 
víctimas sino responsables y tomar la 
decisión de practicarse un aborto, es el 
acto más responsable que asume una 
persona con otra persona que está por 
nacer. No conozco a ninguna mujer 
que se haya hecho un aborto y que no 
lo haya asumido con responsabilidad. 
Creer que la gente va a abortar indis-
criminadamente es una fantasía. 

Es un tema difícil en el mundo no 
solo en Argentina que también tie-

ne que ver con esta cultura patriarcal 
y machista que significa un conflicto 
con la mujer en pleno dominio de todo 
su cuerpo, sus actos y sus decisiones.

nCn - hablEMos sobrE El 
proyECto sobrE paridad y 
brECha salarial 

KB - Incorporamos un sistema que lo 
trabajamos con el Ministerio de Tra-
bajo que funciona con incentivos po-
sitivos. Aquellas empresas con deter-
minada cantidad de empleados tendrá 
que informar el ranking al Ministerio 
de cuál es su brecha salarial, cómo la 
va mejorando y, las que en el año la 
hayan mejorado van a poder acceder a 
determinados créditos y/o premios. Es 
sólo para empresas grandes, de más de 
200 trabajadores. Si ellos se ajustan el 
resto (Pymes) se van a ir acomodando. 
Las empresas tienen que entender que 
si uno quiere ayudar a incrementar la 
llegada al consumidor, las mujeres en 
lugares claves como la comunicación 
y producción son importantes por-
que cambian la mirada del consumo y 
agregan valor.

¿Por qué es tan importante el marco 
normativo acerca de cuestiones de pa-
ridad o de reconocimiento de los dere-
chos de las mujeres en igualdad de los 
varones? Porque ante las denuncias de 
violencia de género, de acoso en mar-
cos laborales, lo que se genera es ma-
yor discriminación. Es una decisión 
tomada por parte de las mujeres de-
nunciar y por lo tanto los empleadores 
toman la decisión de tomar hombres, 
por eso es importante incorporar la 
brecha salarial. •
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el recinto. El derecho de niñas y mu-
jeres de acceder a un sistema de salud 
reproductiva que cuide con calidad no 
puede generar temor en una sociedad 
democrática como Argentina. 

Este debate no puede sólo limitarse a 
la legalización del Aborto hoy punible 
sino a la nacionalización del derecho a 
poder interrumpir un embarazo cuan-
do la salud de la madre está en riesgo 
y cuando el embarazo fue producto de 
un abuso sexual. El aborto permiti-
do desde 1921 o no penalizado no se 
cumple en todo el país y hay 9 provin-
cias que adeudan los protocolos para 
que mujeres y niñas pueden acceder. 
Los datos sobre el fenómeno de Niñas 
Madres de 10 a 14 años son alarmante 
en Argentina, 8 nacimientos por día, 
2.787 por año. Ninguna niña decide 

ser madre, son casos de abuso sexual 
no denunciados ni investigados.

5. abuso sExual infantil: 
dElito dE indolE pÚbliCa.

Hoy el abuso sexual infantil es un 
delito de índole privada es decir que 
cualquiera puede denunciar pero 
para que haya investigación la de-
nuncia debe ser ratificada por sus 
padres o responsables. Sobran vícti-
mas falta investigación. Para cuidar 
con calidad el delito de abuso se-
xual infantil debe ser de índole pú-
blica para que ocurrida la denuncia 
sin necesidad de que se ratifique la 
denuncia el fiscal pueda investigar. 
Este proyecto tuvo media sanción 
en diputados y falta que lo apruebe 
el Senado. Este es un proyecto de mi 

autoría con apoyo de las ONGs que 
defienden los derechos de infancia.

6. autonoMia EConóMiCa: 
aCCEso al Crédito.

Otro de los debates pendientes que 
serán parte de la agenda legislativa es 
el acceso al crédito de las mujeres em-
prendedoras. •

oPinión

la agenda de 
género pendiente 
en el congreSo

por Carla Carrizo*

diputada nacional uCR-CAbA

entre los partidos de todo el espec-
tro político, comenzamos a trabajar 
en 2017 con el Ministerio de Trabajo 
para aumentar el monitoreo sobre los 
Convenios Colectivos de Trabajo y el 
rol de los sindicatos en la desigualdad 
de los salarios entre mujeres y varo-
nes, otro de los temas que están en 
nuestra agenda para este año. Logra-
mos en este sentido una reglamenta-
ción compromiso del Ministerio para 
avanzar en el debate sobre la equidad 
salarial cuando se negocian conve-
nios colectivos en sectores que no son 
servicios públicos.

3. EConoMia dEl Cuidado. li-
CEnCias QuE no disCriMinEn

No sólo la licencia por violencia de 
género está pendiente de tratamiento 
en el Congreso sino las licencias por 
maternidad y paternidad desde el en-
foque de cuidados compartidos, y la 
equidad en licencias por adopción y 
fertilidad asistida. Hoy la estructura 
legal de licencias discrimina entre ti-
pos de hijos y tipos de familia. Mismos 
cuidados, mismos derechos.

4. salud rEproduCtiva: 
aborto lEgal y naCio-
nalizaCión dEl aCCEso 
al aborto no puniblE En 
argEntina

Este año se presentará por séptima 
vez el Proyecto de Legalización del 
Aborto hoy punible en Argentina. Este 
año, el objetivo de la Campaña Nacio-
nal por la interrupción legal del em-
barazo (IVE) es salir de la impotencia 
de presentar el proyecto para lograr 
visibilidad social y política del tema y 
lograr que pueda tratarse en las comi-
siones de Salud y Mujer y debatido en 

1. paridad. un punto dE 
partida, no dE llEgada

En 2017 hemos conseguido la pari-
dad en cargos electivos, el derecho a 
competir en las mismas condiciones 
que los varones en la conformación de 
listas. Se trató de un hecho histórico, 
fruto del trabajo colectivo entre dis-
tintos partidos. 

De todas formas, aún queda bastan-
te. Parte de la agenda pendiente tiene 
que ver justamente con ampliar la par-
ticipación de las mujeres en otros ám-
bitos. Uno de ellos es la ciencia, donde 
por ejemplo, representamos el 60 % de 
las investigadoras asistentes aunque 
sólo el 25% de las investigadoras su-
periores. Este es un tema para trabajar 
durante 2018. En particular porque la 
carrera científica en Argentina se de-
sarrolla en el ámbito del Conicet que 
es un organismo institucional y en el 
ámbito de las Universidades Públicas 
del País. 

La Paridad en los cargos electivos 
por otra parte no puede ser un hecho 
aislado sólo para la competencia por 
los legisladores nacionales. Desde el 
Congreso hay que nacionalizar esta 
normativa en todas las Provincias. 
Hoy hay Paridad en los cargos electi-
vos en 7 provincias. Es decir, que hoy 
sólo el 30% de las provincias garantiza 
la Equidad en la Competencia Polí-
tica. No hay razones para que el 70% 
de las Provincias restantes las Muje-
res tengan derechos distintos. Mismo 
País, mismos Derechos. 

2. EQuidad salarial, MisMo 
trabaJo MisMo salario 

Por otra parte, de la misma forma 
que logramos la paridad, a través del 
armado de una coalición transversal 
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entreviSta

“la Calidad dE vida dE 
los Ciudadanos no sE vio 
rEvoluCionada Con la 
obra pÚbliCa”

solo hay trEs auditorias 
En El tErritorio argEntino, 
la auditoria gEnEral dE la 
naCión, la auditoria gEnEral 
dE la provinCia dE salta y 
la auditoria gEnEral dE 
la Ciudad dE buEnos airEs. 
nCn dialogó Con El auditor 
hugo vÁsQuEz, noMinado por 
El bloQuE pEronista dE la 
lEgislatura portEña, sobrE 
El trabaJo QuE El organisMo 
dE Control ha rEalizado los 
ÚltiMos dos años En la Ciudad 
autónoMa dE buEnos airEs

D
e profesión economista y de 
carrera política dentro del pe-
ronismo de la Capital Fede-
ral, el auditor Hugo Vásquez 

nos recibió en su despacho para acer-
car los informes que a elaborado la 
AGCBA durante los últimos dos años 
de gestión del gobierno porteño. Las 
grandes obras que encara la ciudad y 
un repaso por la economía nacional.

nCn: ¿CuÁl Es la funCión 
dE la agCba?

HV: “La auditoría de la ciudad cumple 
un rol similar al de la nación, es un órga-
no de control, en la ciudad hay una ley de 
administración financiera al igual que a 
nivel nacional que crea y dota de funcio-
nes a la AGDBA, solo hay tres auditorias 
en el país: la nacional, la salteña y la de 
la ciudad. Es un formato innovador, nos 
permite controlar la ejecución del gasto 
público y además avanzar sobre audito-
rias de la gestión, de esta manera evaluar 
la calidad de la política pública de mane-
ra integral, es superar al formato de los 
clásicos tribunales de cuenta”

nCn: ¿CóMo fuE El traba-
Jo Estos dos años dE la 
auditoria?

HV: En la búsqueda de la mayor eficien-
cia, se informatizó gran parte del sistema y 
se avanzó fuertemente en la digitalización 
de lo que era el formato de papeles en el 
que se trabajaba. Esto es un objetivo ins-
titucional desde que se asumió en diciem-
bre de 2015, hoy toda la información apro-
bada se puede conseguir en la web (http://
www.agcba.gov.ar).

nCn: hablEMos dE las 
obras QuE ha rEalizado El 
gobiErno dE la Ciudad…

HV: En principio, quisiera decir 
que la calidad de vida del porteño no 
ha sido mejorada en estos años. Para 
los 3 millones que pernoctamos en la 
ciudad, los servicios de educación, de 
salud, de seguridad que tienen un gas-
to gigantesco, igual o mayor que el de 
toda la provincia de Buenos Aires, la 
verdad es que no han sumado calidad 
de vida al vecino de la ciudad. Es una 
apreciación personal, pero la mayoría 

de los porteños no tiene una percep-
ción de mejora de los servicios acorde 
a los presupuestos. Hay una importan-
te cantidad de porteños que terminan 
eligiendo servicios privados.

nCn: pEro Es visiblE QuE 
hay obras…

HV: Se plantea que la ciudad está en 
obra y que se está revolucionando en 
este sentido, se puede tener una mejora 
en el tránsito, pero no veo que se mejore 
la calidad de la salud, la educación y mu-
cho menos en Seguridad. Si se compara 
lo que se destina a seguridad en la Ciu-
dad y en la Provincia de Buenos Aires la 
diferencia proporcional es enorme con 
un servicio que no es óptima. La calidad 
de vida no se vio revolucionada como 
dicen con la obra pública.

nCn: puntualMEntE, yEndo 
a los Casos, ¿CuÁlEs son 
los ErrorEs QuE sE obsEr-
van En la obra pÚbliCa?

HV: Tenemos errores de planificación, 
el caso emblemático es la Línea H del 
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subterráneo, cada vez que un periodista 
me dice “pero la obra pública es notable 
y visible”, claro que sí, es innegable. Pero 
en cada caso que es auditada y de la que 
tenemos la responsabilidad del control 
encontramos falencias enormes, algunas 
escandalosas en la planificación, esto lo 
hace el equipo que es absolutamente téc-
nico y que no tiene nombramientos que 
vengan desde lo político. Los informes 
de los equipos técnicos dan cuenta de la 
enorme planificación. 

nCn: vaMos dE MEnor a 
Mayor…

HV: Parque Roca, no se pudo jugar la 
Copa Davis porque no pudieron termi-
nar el techo. ¿Qué paso? Estaban mal 
diseñadas las vigas que debían sostener 
el techo. Leo textual: “Falta de previsión 
y errores en la planificación, la ejecución 
se hizo con un anteproyecto y sin pro-
yecto ejecutivo definitivo”. El estudio eó-
lico que hizo la Universidad De La Plata 
determinó que estaba mal distribuida 
la carga de acuerdo a si estaba abierto, 
cerrado o semi-abierto. Debieron modi-
ficarse paneles de parte de la estructura, 
todo eso es costo y se generan erogacio-
nes extras. Es una obra de ingeniería que 
debía techar un estadio de tenis que no 
se pudo hacer durante años, hoy en día 
no está el techo y el estadio no se usa. 
No lograron poner un techo después de 
años de estudios, el estadio debería estar 
siendo usado hace años. 

nCn: MEnCionastE El sub-
tE y Es algo QuE siEMprE 
EstÁ En El CEntro dE la 
poléMiCa, ¿Elaboraron un 
inforME por la línEa h?

HV: Lo primero que hay que decir de 
la Línea H es que se dieron de baja tres 
estaciones que estaban proyectadas. Die-
ron de baja a la estación Sáenz, la esta-
ción Pompeya y la estación Pompeya. La 
versión oficial es que hubo errores en la 
planificación y en los estudios de suelo. 
Tuvieron que cambiar de técnica de tune-
ladora. No pudieron hacer tampoco una 
línea de subte como estaba prevista por-
que estudiaron mal el suelo para hacerla. 
Esto pasa en Paris en otra ciudad de Eu-
ropa y es un escándalo. No hay nada es-

crito de cómo va a seguir la línea. Dieron 
de baja tres estaciones y se está gastando 
más porque se hicieron los estudios mal y 
hubo que cambiar la técnica de construc-
ción. No hay mucho más que agregar.

nCn: ¿y la ConstruCCión 
QuE sE EnCuEntra Junto a 
la faCultad dE dErECho?

HV: Es un Centro de Convenciones 
destinado a toda la ciudad de Buenos 
Aires que tiene como particularidad un 
diseño que va por debajo de la tierra, 
te leo parte del informe: “El análisis 
realizado evidencia una falta de pla-
nificación de las obras, las empresas 
contratistas manifiestan la deficiente 
elaboración de los estudios previstos 
y los análisis técnicos que contemplan 
las previsiones adecuadas al desarrollo 
de la obra. En efecto, cuando se llamó 
a la licitación pública el comitente su-
ministro a los oferentes un estudio de 
suelos de un terreno lindero al que se 
proyectaba instalar el centro”. De nue-
vo, una mega obra de infraestructura 
que va hundida en el piso, los estudios 
se hicieron en un terreno lindero. Un 
terreno que es sensible porque es gana-
da al rio. Esto lo decimos públicamente 
desde la auditoria y se puede acceder 
como ya dije antes desde la web. Las 
tareas de emplazamientos por la exis-
tencia de suelos inconsistentes dieron 
origen a un balance de 41 millones de 
pesos. Sobre lo que el ejecutivo hace 
base en materia de gestión también es 
deficiente, no solo los servicios.

nCn: ¿no hay ManEra dE 
QuE las EMprEsas sE hagan 
Cargo dE Estos ErrorEs?

HV: Si nos centramos en los infor-

mes técnicos, las empresas ni siquiera 
son penadas en tiempo y forma. 

nCn: aprovEChando QuE us-
tEd Es EConoMista ¿CóMo 
obsErva la situaCión dEl 
país tEniEndo En CuEnta las 
ÚltiMas rEforMas?

HV: Estamos aumentando la presión 
impositiva sobre los sectores producti-
vos y en general los que mayor empleo 
generan y sobre los ciudadanos de a pie y 
liberando de presión, podemos discutir 
si está bien o no o los porcentajes, pero 
lo cierto es que la gravedad de la situa-
ción la aceptamos todos los ciudadanos 
menos los sectores más dinámicos de la 
economía. En términos de macroecono-
mía, el déficit es muy alto, la inflación 
no logran contenerla y eso es realmen-
te complicado. El gobierno no da una 
respuesta económica. En su momento, 
la política económica era una política 
monetaria astringente y una tasa de in-
terés alta, esto no funcionó. Revirtieron 
esa decisión y hoy hay una evaluación 
de comenzar a dejar de emitir. El proble-
ma es que el mundo está cambiando, el 
mundo nos propone tasas de interés más 
altas, somos altamente dependientes del 
financiamiento externo. El costo de ese 
financiamiento va a impactar de lleno 
en las cuentas públicas. Tenemos tipo de 
cambio libre, déficit alto y financiamien-
to externo, nos están faltando dólares, 
Argentina es una economía que requiere 
dólares, si existe la posibilidad de que es-
caseen dólares en un mundo cerrado, si 
hay perspectivas de una mayor devalua-
ción va a impactar en la inflación, con 
una economía indexada en los créditos. 
Eso es una bomba de tiempo. •

Alquiler de autos en todo el país...
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El éxodo 
vEnEzolano ya Es 

una Crisis rEgional
MÁs dE Cuatro MillonEs dE pErsonas 

abandonaron vEnEzuEla En un 
proCEso Migratorio QuE afECta a toda 

latinoaMériCa, argEntina inCluida

por Mariano yakimavicius*

internacional
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V
enezuela era un país recep-
tor de inmigrantes hasta hace 
poco más de una década. Ex-
tranjeros de todo el mundo, 

pero principalmente de otros países la-
tinoamericanos, llegaban para trabajar 
alentados por las oportunidades que 
se desprendían de la poderosa indus-
tria petrolera en auge. Desde los años 
setenta, se incrementó la migración 
procedente de la vecina Colombia, su-
mida en los conflictos de la guerrilla 
primero y el narcotráfico después. 

El proceso comenzó a revertirse des-
de la llegada al poder de Hugo Chávez 
en 1999, aunque adquirió carácter crí-
tico desde hace cinco años, cuando se 
inició el gobierno de Nicolás Maduro.

Los motivos por los cuales Venezuela 
es actualmente una de las principales 
fuentes de emigración globales son 
conocidos, aunque no está de más re-
pasarlos. La crisis social y el dramático 
aumento de la pobreza. La inflación 
trepó a 2 mil seiscientos por ciento 
en 2017 y el Fondo Monetario Inter-
nacional pronosticó que llegará 13 mil 
por ciento para 2018. El desabasteci-
miento de alimentos, productos bási-
cos y medicamentos (la organización 
Médicos por la Salud calcula en 78 por 
ciento la escasez en medicamentos en 
hospitales). La violencia y el ascen-
dente número de muertes producto 
del aumento de delito. Durante 2017, 
según el Observatorio Venezolano de 
Violencia, el país se ubicó como el 
segundo más peligroso del mundo y 
registró más de 26 mil muertes violen-
tas (más de cinco mil de ellas a manos 
de la Policía y otras fuerzas de seguri-
dad). La crisis política signada por la 
incesante confrontación que no parece 
ofrecer a los venezolanos más que un 
callejón sin salida.

la Cifra dE Cuatro MillonEs dE 
MigrantEs vEnEzolanos ponE 
dE rEliEvE QuE sE trata lisa 
y llanaMEntE dE una Crisis 
huManitaria, EspECialMEntE si sE la 
CoMpara Con los dEsplazados QuE 
ha dEJado hasta ahora la guErra 
Civil En siria, CalCulados En MÁs dE 
CinCo MillonEs

Un estudio de una firma de medición 
de opinión pública denominada Con-
sultores 21, sostiene que el promedio 
de personas emigradas por familia lle-
ga a 1,97. Agrega que el 29 por cien-
to de las familias tienen un miembro 
emigrante. Y el dato más desalentador 
hacia el futuro: el 40 por ciento de los 
venezolanos quiere irse, particular-
mente los más jóvenes.

El fenómeno no tiene precedentes en 
la región. Hubo migraciones impor-
tantes y exilios en época de dictadu-
ras militares, en momentos de crisis 
económicas o producto de fenómenos 

como el conflicto armado en Colom-
bia, pero nunca llegaron a cifras como 
las de Venezuela. 

La cifra de cuatro millones de mi-
grantes venezolanos pone de relieve 
que se trata lisa y llanamente de una 
crisis humanitaria, especialmente si se 
la compara con los desplazados que 
ha dejado hasta ahora la guerra civil 
en Siria, calculados en más de cinco 
millones.

Ante esta situación, toda la región se 
ve afectada puesto que no es tan sen-
cillo brindar condiciones aptas para 
recibir a tantas personas con poco 

tiempo para prepararse y con recursos 
limitados. 

la frontEra Con 
ColoMbia

Ante la complejidad del problema 
y la difícil situación económica que 
vive el país, el gobierno colombiano 

apeló a la cooperación internacional. 
La semana pasada, el presidente Juan 
Manuel Santos aprovechó el tradi-
cional saludo al cuerpo diplomático 
acreditado en Colombia para expresar 
que el país necesita y está en plena dis-
posición de recibir ayudas económicas 
de la comunidad internacional para 

sobrellevar el fenómeno migratorio 
procedente del país vecino. Se habla 
de un rescate financiero por unos 60 
mil millones de dólares. Pero mientras 
tanto, los políticos colombianos y, es-
pecialmente los oficialistas, muestran 
su preocupación por el impacto que 
el éxodo podría tener en la campaña 
electoral, dado que se elegirá presi-
dente el 27 de mayo.

En un comienzo, miles de venezola-
nos buscaban del otro lado de la fron-
tera los alimentos, las medicinas y el 
trabajo que no encontraban en su tie-
rra, pero luego regresaban. Posterior-
mente, quienes atravesaban la frontera 
comenzaron a quedarse o bien a utili-
zar Colombia como país de paso con 
destino a otros sitios.

El presidente Santos reafirmó que 
el gobierno será generoso con los ve-
nezolanos pero de forma ordenada, y 
agregó que ya se pusieron en marcha 
acciones en materia de seguridad y 
registro migratorio, así como medidas 
destinadas a brindar atención a quie-
nes están ingresando a Colombia. Sin 
embargo, también se dispuso la mili-
tarización fronteriza, lo cual hace pen-
sar que la generosidad anunciada por 
el mandatario tiene límites.

La canciller colombiana hizo un lla-
mado al gobierno de Venezuela para 
establecer un canal humanitario que 
permita que sus ciudadanos puedan 
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acceder a medicamentos y alimentos. 
Pero el gobierno de Nicolás Maduro 
hace oídos sordos porque permitirlo 
sería un reconocimiento tácito de las 
múltiples crisis que atraviesan al país y 
que su administración -lejos de resol-
ver- empeoró.

Cabe decir además que los proble-
mas no se circunscriben solamente a 
los 2.200 kilómetros de frontera entre 
Colombia y Venezuela.

la frontEra Con brasil
El gobierno de Brasil anunció el lu-

nes pasado que duplicará el número 
de militares en la frontera con Vene-
zuela, como parte de las medidas de 
alcance nacional para lidiar con la lle-
gada masiva de inmigrantes del país al 
Estado de Roraima. 

El presidente Michel Temer aseguró 
que Brasil no restringirá recursos para 
auxiliar a los municipios que se han 
visto desbordados en los últimos me-
ses por el gran flujo de personas que 
llegan a Brasil por tierra, huyendo de 
Venezuela. Los pedidos de refugio en 
Brasil aumentaron en los últimos dos 
años y -según estimaciones oficiales- 
unos 40 mil venezolanos viven en de 
Boa Vista actualmente, equivalente 
al 10 por ciento de la población de la 
ciudad. Acampando en las calles o en 

casas de refugios, los venezolanos son 
acogidos por el gobierno local, pero 
éste no posee infraestructura suficien-
te para atenderlos a todos y reclama 
desde hace meses la intervención de la 
administración federal.

Lo cierto es que desde ahora, las 
Fuerzas Armadas coordinarán las ac-
ciones humanitarias de los distintos 
organismos federales y locales. 

Uno de los planes del gobierno es 
trasladar a una parte de los inmigran-
tes hacia otros Estados, para descon-
gestionar los servicios en Roraima y 
que los venezolanos puedan acceder a 
mejores condiciones de vivienda, sa-
lud y trabajo.

situaCión En argEntina
La inmigración venezolana en Ar-

gentina aumentó notoriamente desde 
2010. Se trata en su mayoría de jóve-
nes estudiantes, quienes arriban al país 
para comenzar o terminar sus estudios 
universitarios, pero también hay una 
gran cantidad de emprendedores y de 
adultos que llegan con títulos univer-
sitarios a buscar trabajo en el país. La 
comunidad venezolana en Argentina 
está entre las de mayor crecimiento en 
los últimos años. El Registro Nacio-
nal de las Personas indica que hasta 
diciembre de 2014, había 4.781 vene-

licenciado & profesor en Ciencia 
política. Especialista en Gestión 
Estratégica de organizaciones públicas

zolanos con residencia permanente 
en el país y 8.342 con residencia tem-
poraria. Sin embargo, hacia mediados 
de 2017 ya se estimaba una población 
de aproximadamente 38.540 ciudada-
nos venezolanos residiendo en el país. 
Sólo durante el mes pasado ingresaron 
a Argentina unos 9.800 venezolanos, 
cifra que ofrece una perspectiva de 
cómo el fenómeno se agudiza cada vez 
con mayor velocidad.

La búsqueda de Argentina como des-
tino está relacionada con la facilidad 
para lograr la residencia. A partir de 
lo convenido en el ámbito del Mer-
cado Común del Sur (Mercosur), los 
venezolanos pueden tramitar su resi-
dencia en Argentina en menos de un 
mes. El acuerdo autoriza al inmigran-
te a vivir en el país por al menos dos 
años y le permite trabajar legalmente. 
Aunque Venezuela fue suspendida el 
año pasado del bloque regional, estos 
beneficios migratorios no se vieron 
afectados. Puede inferirse entonces 
que en la medida que la situación en 
Venezuela se agrave, serán cada vez 
más las personas que elijan Argentina 
como destino.

El régimen bolivariano se encuentra 
cada vez más aislado. Muestra de ello 
fue la declaración de persona no grata 
a Nicolás Maduro dispuesta la semana 
pasada por la cancillería peruana, en-
cargada de organizar la próxima Cum-
bre de las Américas, que se celebrará 
en Lima el 13 y 14 de abril próximos.

El problema es que al tornarse cada 
vez más cerrado y autoritario, el ré-
gimen de Maduro puede extender su 
sobrevida de manera indefinida sobre 
el sufrimiento de un pueblo que no pa-
rece encontrar amparo tampoco en los 
sectores de oposición cuyos conflictos 
internos no hacen más que darle oxíge-
no al oficialismo. En ese contexto, el 22 
de abril se llevarán adelante unas -por 
lo menos sospechosas- elecciones pre-
sidenciales en la fustigada Venezuela. •
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